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Papa
Leão 14

Com seu mote “In Illo unum uno” (No único Cristo, somos um), 
que refl ete a visão de uma Igreja unida, o cardeal americano Ro-
bert Francis Prevost, 69, foi escolhido ontem o novo papa Leão 14. 
Depois de ver a fumaça branca sair da chaminé da Capela Sistina, 
a multidão que lotou a praça São Pedro ouviu o anúncio do “Ha-
bemus Papam” e, por fi m, o nome que Prevost escolheu para ser 
o 267º chefe da Igreja Católica. Em uma decisão surpreendente 
do conclave, o Vaticano tem seu primeiro pontífi ce dos Estados 
Unidos na história. Ele será o líder de 1,4 bilhão de fi éis ao redor 
do mundo. Em seu discurso na sacada da basílica, o novo papa de 
perfi l progressista agradeceu a Francisco e falou na necessidade 
de uma Igreja sinodal. “O mal não vai prevalecer, estamos todos 
nas mãos de Deus”, afi rmou o novo pontícice.             ESPECIAL/A3

“O mal não 
vai prevalecer”
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CHARGE

O 
município de São Paulo foi o primeiro 
a criar e a implementar uma Secretaria 
Executiva de Mudanças Climáticas. E o 
PLANCLIMA, ambicioso plano de ação 
climática para o período 2020 a 2050, 

adotou cinco estratégias, das quais a quarta é “Mata 
Atlântica, precisamos de você!”.

Só que esse bioma, no qual vivem 72% da popula-
ção e é responsável por 80% do PIB nacional, conti-
nua a ser intensamente devastado. Somente em uma 
década, entre 2010 e 2020, perdeu mais de 186 mil 
hectares de florestas maduras. Crime contra a huma-
nidade, pois é o espaço que abriga o maior estoque 
de árvores que sequestram carbono e biodiversidade.

País pródigo em normatizar com excelência, haja 
vista a dicção do artigo 225 da Constituição da Re-
pública, cuidou de proteger legalmente esse bioma. 
A Lei da Mata Atlântica existe desde 2006, mas é 

insuficiente para impedir a 
orquestrada ação dos den-
droclastas.

Pastagens, culturas tem-
porárias, edificação de con-
domínios, tudo isso justifica 
a destruição de um patrimô-
nio que ainda não foi intei-
ramente descoberto. Menos 
floresta significa não só me-
nor proteção das encostas, 
redução no fornecimento de 
água, maior suscetibilidade 
a eventos extremos, senão a 

proliferação de fatores que comprometem a saúde e 
apressam a partida dos humanos para o mistério da 
morte. 

Se a população não vier a se converter em verda-
deira guardiã da floresta, o extermínio do futuro con-
tinuará. É mais do que urgente ampliar incentivos 
econômicos aos proprietários ainda inconscientes, 
para que preservem ou restaurem suas áreas desma-
tadas. A política do replantio precisa ser uma política 
estatal perseguida por todos: população, município, 
Estado e União. Empresariado e Academia. Mídia e 
Igreja. Partidos Políticos e Sindicatos.

A questão é de sobrevivência da humanidade e 
não questão meramente ambiental. Somos parte 
da natureza. Se não a conservarmos, nos matamos. 
Não adianta pregar “Mata Atlântica: preciso de você!” 
e continuar a assassiná-la de forma cruel, insana e 
insensata.

* José Renato Nalini, Reitor da UNIREGISTRAL, docente da Pós-
-graduação da UNINOVE e Secretário-Executivo das Mudanças 
Climáticas de São Paulo

Precisamos
de você

ARTIGO

José Renato 
Nalini

A legislação 
trabalhista 
brasileira prevê 
uma série de 
direitos para as 
trabalhadoras 
gestantes, com 
o objetivo de 
garantir a proteção 
à saúde da mãe 
e do bebê, além 
de assegurar a 
continuidade do 
emprego durante 
esse período

A 
gestação é um momento muito 
especial na vida de muitas mulheres, 
mas também pode ser um período 
desafiador, especialmente para aquelas 
que estão no mercado de trabalho. A 

legislação trabalhista brasileira prevê uma série 
de direitos para as trabalhadoras gestantes, com o 
objetivo de garantir a proteção à saúde da mãe e do 
bebê, além de assegurar a continuidade do empre-
go durante esse período.

1. Estabilidade no Emprego: O que significa?
Uma das principais garantias oferecidas às ges-

tantes é a estabilidade no emprego. De acordo com 
o art. 10, II, “b” do Ato das Disposições Constitucio-
nais Transitórias da Constituição Federal de 1988, 
a mulher grávida tem direito à estabilidade provi-
sória no emprego, que começa com a confirmação 
da gravidez e vai até cinco meses após o parto. Isso 
significa que a trabalhadora não pode ser demitida 
sem justa causa durante esse período, salvo em 
algumas situações excepcionais, como dispensa 
por justa causa.

A Súmula 244, do Tribunal Superior do Trabalho 
prevê que: “I - O desconhecimento do estado graví-
dico pelo empregador não afasta o direito ao paga-
mento da indenização decorrente da estabilidade 
(art. 10, II, “b” do ADCT). II - A garantia de emprego 
à gestante só autoriza a reintegração se esta se der 
durante o período de estabilidade. Do contrário, a 
garantia restringe-se aos salários e demais direitos 
correspondentes ao período de estabilidade. III - A 
empregada gestante tem direito à estabilidade 
provisória prevista no art. 10, inciso II, alínea b, do 
Ato das Disposições Constitucionais Transitórias, 
mesmo na hipótese de admissão mediante contra-
to por tempo determinado.”

Assim, caso a demissão aconteça durante a esta-
bilidade, a trabalhadora tem direito a ser reintegra-
da ao posto de trabalho ou a receber uma indeniza-
ção correspondente.

2. Licença-Maternidade: Direitos e Garantias.
A licença-maternidade é um direito fundamen-

tal da trabalhadora gestante e está prevista no art. 
392, da CLT. A duração da licença é de 120 dias, 
com direito a receber o salário integral durante 
esse período. A licença começa, normalmente, no 
dia do parto, mas pode ser antecipada conforme a 
necessidade da gestante e com a concordância da 
empresa.

Além disso, a trabalhadora tem direito à pror-
rogação da licença-maternidade por mais 60 
dias, caso a empresa opte por aderir ao programa 
Empresa Cidadã. Essa prorrogação é opcional, mas, 
se concedida, garante à mulher mais tempo para se 
recuperar após o parto e dedicar-se ao cuidado do 
bebê.

3. Férias e Outros Benefícios Durante a Gesta-
ção.

Além da licença-maternidade, as gestantes têm 
direito a férias normalmente, sendo que a licença-
-maternidade não interfere nesse direito. Caso a 
trabalhadora entre em licença-maternidade após o 
período aquisitivo de férias, ela pode tirar as férias 
assim que retornar ao trabalho.

Os benefícios como o vale-alimentação, há 
julgados que entendem não ser devido, tendo em 
vista a ausência de previsão legal, de modo que, 

em regra, não é exigível o fornecimento de vale-a-
limentação durante a licença-maternidade. Contu-
do, é necessário verificar se há algo específico sobre 
o tema na convenção coletiva da categoria.

Durante a licença-maternidade, a trabalhadora 
também tem direito à manutenção do plano de 
saúde, caso este seja fornecido pela empresa.

4. Trabalho durante a licença-maternidade.
Muito embora todos saibam que a licença ma-

ternidade é um período para repouso da trabalha-
dora e para que ela se dedique aos cuidados do seu 
filho, muitas vezes a sua licença é interrompida, 
ainda que parcialmente, pelo empregador e por 
colegas de trabalho.

Nesses casos, é importante que a empresa 
oriente seus trabalhadores para que não interrom-
pam a licença-maternidade da empregada. Contu-
do, caso isso aconteça, a empregada poderá pleitear 
uma indenização por danos morais na Justiça do 
Trabalho, desde que comprove o efetivo labor du-
rante esse período.

Já houve decisão da Justiça do Trabalho em que 
se entendeu que a exigência de trabalho durante a 
licença “implica transtornos de ordem psíquica e 
emocional, além de tolher a mãe do convívio e dos 
necessários cuidados com o filho nos primeiros 
meses de vida, sobretudo em estado puerperal”.

5. O que fazer se seus direitos não estiverem 
sendo respeitados?

Caso o empregador não 
observe os direitos da ges-
tante, a mulher pode tomar 
algumas medidas:

Conversar com o empre-
gador: Muitas vezes, a falta de 
conhecimento do empregador 
sobre os direitos trabalhistas é 
o que causa a violação desses 
direitos. Tentar uma conversa 
amigável pode ser uma boa 
alternativa.

Buscar orientação jurídica: 
Caso a conversa não resolva, é 
importante procurar um advo-
gado especializado em direito 
trabalhista. O advogado poderá 
orientar sobre as medidas le-
gais que podem ser tomadas.

Denunciar ao Ministério 
do Trabalho: O trabalhador 
pode registrar uma denúncia 
junto ao Ministério Público do Trabalho que possui 
canais específicos para queixas relacionadas aos 
direitos trabalhistas.

 
6. Conclusão. 
Os direitos trabalhistas das gestantes são fun-

damentais para garantir a saúde e a segurança da 
mãe e do bebê, além de assegurar que a mulher 
não seja prejudicada profissionalmente durante 
esse período. A estabilidade no emprego, a licença-
-maternidade, o afastamento de atividades são al-
guns dos direitos previstos na legislação brasileira, 
e é fundamental que as gestantes conheçam esses 
direitos para que possam garantir sua proteção.

* Giovanna Tawada, advogada trabalhista e sócia no 
Feltrin Brasil Tawada Advogados

Direitos trabalhistas: proteção
para a empregada gestante
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SEXTA-FEIRA, 9 DE MAIO DE 2025 Especial

 A Com seu mote “In Illo 
unum uno” (No único Cristo, 
somos um), que reflete a visão 
de uma Igreja unida, o cardeal 
americano Robert Francis Pre-
vost, 69, é o novo papa Leão 14. 
Depois de ver a fumaça bran-
ca sair da chaminé da Capela 
Sistina, a multidão que lotou a 
praça São Pedro ouviu o anún-
cio do “Habemus Papam” e, 
por fim, o nome que Prevost 
escolheu para ser o 267º chefe 
da Igreja Católica. Em uma de-
cisão surpreendente do con-
clave, o Vaticano tem seu pri-
meiro pontífice dos Estados 
Unidos na história. Ele será o 
líder de 1,4 bilhão de fiéis ao 
redor do mundo.

Em seu discurso na saca-
da da basílica, o novo papa 
de perfil progressista agrade-
ceu a Francisco e falou na ne-

Robert Prevost, 
69 anos, é o novo 
papa Leão 14

PRIMEIRO NORTE-AMERICANO. Pontífi ce, que também tem 

nacionalidade peruana e é poliglota, foi escolhido ontem

Cardeal norte-americano 
Robert Francis Prevost foi 
eleito ontem Papa Leão 
XIV: novo pontífi ce tem 
perfi l progressista

DIVULGAÇÃO/VATICAN NEWS

cessidade de uma Igreja sino-
dal. “O mal não vai prevalecer, 
estamos todos nas mãos de 
Deus”, disse Leão 14. “Vamos 
em frente, somos discípulos 
de Cristo. O mundo precisa de 
sua luz, a humanidade precisa 
dele. Ajudem também vocês a 
construir pontes, com o diálo-
go, para sermos um só povo 
em paz”, declarou.

Ele também agradeceu a 
seu antecessor, o papa Fran-
cisco, e disse que ser “filho de 
Santo Agostinho, agostiniano, 
que disse ‘com vocês sou cris-
tão, para vocês, bispo’”.

Proferiu parte de sua fala 
em espanhol, idioma do qual 
é fluente por causa de sua ex-
periência missionária no Peru, 
aonde chegou nos anos 80 e 
viveu por duas décadas.

O presidente dos EUA, Do-

nald Trump, comemorou nas 
redes sociais a decisão do con-
clave. “Que grande honra para 
o país”, escreveu.

A ascensão de Leão 14 des-
faz a expectativa de que o Vati-
cano voltasse ao comando de 
um europeu, após Francisco 
se tornar o primeiro pontífi-
ce latino-americano. Mais es-
pecificamente, esperava-se o 
retorno de um italiano ao po-
der: o cardeal Pietro Parolin, 
influente número 2 da Santa 
Sé, era o favorito.

BIOGRAFIA.

Nascido em 14 de setembro 
de 1955, em Chicago, Prevost 
ingressou no noviciado da Or-
dem de Santo Agostinho em 
1977 e fez os votos perpétuos 
em 1981.

Formado em Matemáti-

ca pela Universidade Villano-
va, tem mestrado em Teolo-
gia pelo Catholic Theological 
Union, em Chicago, e doutora-
do em Direito Canônico pelo 
Colégio Pontifício de Santo To-
más de Aquino, em Roma.

Ele é tido como mais pro-
gressista do que outros car-
deais americanos - conside-
rados conservadores e, em 
muitos casos, opostos a Fran-
cisco.

Em 1998, retornou do Peru 
aos EUA para chefiar a ordem 
agostiniana na sua cidade na-
tal. Dois anos depois, envol-
veu-se em um escândalo por 
permitir que o padre James 
Ray, agostiniano como ele, 
morasse em um priorado em 
Chicago. Ray havia sido acusa-
do de abuso sexual de crian-
ças, e o priorado ficava próxi-
mo a uma escola. Leão 14 não 
notificou a escola.

No papado de Francisco, 
Prevost chefiou o Dicastério 
para os Bispos e a Comissão 
Pontifícia para a América Lati-
na, um cargo importante que 
demonstra sua proximidade 
com o antecessor.

Segundo o canal peruano 
TV América, o novo papa ar-
quivou denúncias contra dois 
sacerdotes por abuso sexual a 
três menores, quando era bis-
po em Chiclayo, no Peru. Três 
meninas teriam sido abusadas 
sexualmente quando eram 
crianças, numa casa paroquial.

Embora seja um país de 
maioria protestante, os Es-
tados Unidos têm a quarta 

maior população católica do 
mundo, com 85,3 milhões de 
pessoas. Só ficam atrás do lí-
der Brasil, do México e das Fi-
lipinas. Também são a segun-
da nação mais representada 
no Colégio Cardinalício, com 
10 membros, ante 17 da Itá-
lia. Apesar desse peso relativo, 
nunca um cardeal americano 
havia sido colocado entre os 
nomes realmente mais fortes 
de um conclave, e os candida-
tos de agora corriam por fora.

A escolha do conclave fará 
os olhos se voltarem para a re-
lação do Vaticano com os EUA 
sob Donald Trump, com di-
versos atritos ao longo do pa-
pado de Francisco. Logo após 
a morte do pontífice, ao ser 
questionado por um jornalista 
sobre quem deveria ser o pró-
ximo chefe da Igreja, Trump 
afirmou: “Eu gostaria de ser 
papa. Essa seria minha esco-
lha número um.” Em seguida, 
afirmou que não tinha prefe-
rência, mas fez referência ao 
arcebispo de Nova York. “Devo 
dizer que temos um cardeal 
que por acaso é de um lugar 
chamado Nova York, que é 
muito bom, então veremos o 
que acontece.”

O cardeal mencionado era 
Timothy Dolan, arcebispo de 
Nova York, que era um dos 
cotados.

A principal polêmica de 
Trump com a Igreja viria dias 
depois, em um caso que ge-
rou irritação de católicos. O 
presidente publicou, nas re-
des sociais, uma imagem ge-

rada por inteligência artificial 
em que aparece vestido como 
papa, sentado em uma cadei-
ra de estrutura dourada. Após 
críticas, afirmou que não teve 
“nada a ver” com a publicação 
e chamou a imagem de piada.

“Alguém fez uma foto mi-
nha vestido como o papa e 
eles colocaram na internet. 
Não fui eu quem fiz isso e não 
faço ideia de onde [a imagem] 
veio. Talvez fosse inteligência 
artificial, mas eu não sei nada 
sobre isso”, afirmou.

Questionado sobre o fato 
de que a imagem foi divulgada 
no perfil oficial da Casa Bran-
ca, Trump minimizou de for-
ma sarcástica. “Minha espo-
sa achou fofo. Ela disse: ‘não 
é legal?’ Na verdade eu não 
poderia me casar. Até onde é 
do meu conhecimento, papas 
não podem se casar.”

Curiosamente, um dos 
últimos compromissos que 
Francisco teve antes de mor-
rer foi um encontro com o 
vice-presidente dos EUA, J. D. 
Vance, que é católico. Eles es-
tiveram juntos no domingo de 
Páscoa, véspera da morte do 
papa. A reunião que abordou 
a situação de refugiados, dois 
meses após o Francisco ter cri-
ticado a posição do governo 
americano sobre o tema.

Vance se converteu ao ca-
tolicismo já adulto, em 2019. 
Os EUA só tiveram dois presi-
dentes católicos, John F. Ken-
nedy e Joe Biden. O atual vice 
flertou com o ateísmo antes 
de aderir à Igreja Católica. (FP)

 A Jornais internacionais 
destacaram em suas páginas 
principais, nesta quinta-feira 
(8), a escolha do novo papa, 
anunciada no Vaticano no se-
gundo dia de conclave. Entre 
os veículos que deram ampla 
cobertura estão The New York 
Times, The Guardian, Corriere 
della Sera e Clarín.

O americano Robert Fran-
cis Prevost, agora papa Leão 
14, sucede o argentino Fran-
cisco, que liderou a Igreja 
Católica por 12 anos e mar-
cou seu pontificado por uma 
agenda de diálogo, inclusão e 
reformas.

O jornal americano The 
New York Times afirmou que 
a eleição de Leão 14 repre-
senta uma decisão marcante 
em meio às divisões internas 
da Igreja. Segundo o veículo, 
o novo pontífice enfrentará 
escolhas difíceis sobre os ru-

Imprensa internacional repercute a 
escolha do primeiro papa americano

mos do catolicismo, especial-
mente quanto à continuidade 
ou não da agenda de inclu-
são e abertura promovida por 
Francisco.

O NYT também destacou 
que, apesar da tradição do 
Vaticano de evitar papas dos 
Estados Unidos, Prevost des-
pontou como um nome viá-
vel por seu perfil moderado e 
por ter sido nomeado cardeal 
e membro de um dos dicasté-
rios mais poderosos da Cúria 
pelo próprio Francisco.

Um dos primeiros a noti-
ciar o nome do novo papa, o 
britânico The Guardian des-
tacou o perfil do americano 
com a mensagem “Temos um 
papa americano”.

O diário afirma que o mo-
derado Prevost, nascido em 
Chicago, ainda é visto como 
um nome a ser observado. 
“Esses cargos de alto escalão, 

somados ao fato de ele ter sig-
nificativa experiência missio-
nária no Peru podem ajudá-lo 
a ser visto com mais simpatia 
por aqueles que normalmen-
te não aceitariam a ideia de 
um papa americano.”

Na Itália, onde a escolha 
foi acompanhada em clima 
de vigília, o Corriere della Sera 
descreve o novo papa como 
um líder centrista e pragmá-
tico, com forte capacidade de 
mediação entre as diversas 
correntes da Igreja.

O jornal destaca sua traje-
tória internacional e sua atua-
ção atual em cargos-chave do 
Vaticano. O jornal também 
ressalta sua sensibilidade so-
cial e cultural, apontando que 
ele tem condições de manter 
a linha de diálogo e abertura 
iniciada por Francisco.

Segundo o argentino Cla-
rín, Leão 14 é visto como her-

deiro do legado pastoral de 
Francisco, com quem com-
partilha não apenas a atenção 
às periferias, mas também a 
experiência missionária na 
América Latina.

O periódico afirma que 
assim como o papa argen-
tino, Prevost construiu sua 
autoridade longe dos cen-
tros tradicionais do poder 
eclesiástico, servindo por dé-
cadas no Peru. Ambos ado-
taram estilos de liderança 
mais próximos das comu-
nidades locais e sensíveis às 
questões sociais, o que refor-
ça a leitura de que a escolha 
do novo pontífice representa 
uma continuidade do cami-
nho aberto por Francisco no 
Vaticano.

A emissora americana 
CNN deu destaque à reper-
cussão global da escolha e à 
origem do novo papa,. (FP)

 A Ao escolher o nome Leão 
14, o papa repete o gesto fei-
to pela última vez em 1878, 
por Leão 13, e o torna o quar-
to nome mais utilizado entre 
papas. Veja abaixo os dez no-
mes mais frequentes desde o 
primeiro papa, São Pedro, no 
ano 33. 
1º - João - 21* - 1958 a 1963
2º - Gregório - 16 - 1831 a 1846
3º - Bento - 15** - 2005 a 2013
4º - Leão - 14*** - 2025
4º - Clemente - 14 - 1769 a 1774
5º - Inocêncio - 13 - 1721 a 1724
6º - Pio - 12 - 1939 a 1958
7º - Urbano - 8 - 1623 a 1644
7º - Bonifácio - 8**** - 1389 a 
1404
8º - Alexandre - 7***** - 1689 
a 1691

* João foi usado até João 23, 
mas só existiram 21 papas ofi-
ciais - houve, na história, um 
erro de contagem e a existên-
cia de um antipapa, que se de-

Nome foi usado pela 
última vez em 1878

clarou como, mas não foi ofi-
cialmente eleito.
** O nome foi usado até Bento 
16, mas não houve um papa 
Bento 10 - algo que não tem 
justificativa oficial, mas pode 
ser explicado pelo fato de o 
papa Bento 9 ter sido o úni-
co que comandou a Igreja em 
períodos não consecutivos, em 
três vezes distintas.
*** Leão 14 escolheu o nome 
que foi utilizado pela última 
vez no pontificado de 1878 a 
1903. O primeiro é conheci-
do como Leão Magno, e não 
Leão 1º.
**** O último foi o papa Boni-
fácio 9º. Na história, o Bonifá-
cio 7º foi considerado antipa-
pa e, por isso, não é contado 
na lista oficial do Vaticano.
***** Também nesse caso, hou-
ve o antipapa Alexandre 5º, 
que não consta na relação ofi-
cial. O último foi o papa Ale-
xandre 8º. (FP)
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 A O médico de 60 anos que 
presenciou as cenas chocan-
tes dentro de seu consultório 
na tarde da última quarta-feira 
(7), quando a paciente Aman-
da Fernandes Carvalho, de 42 
anos, foi assassinada a tiros 
e facadas pelo próprio mari-
do, sargento da Polícia Militar, 
prestou depoimento à polícia.

O crime aconteceu em uma 
clínica localizada em Santos, 
no litoral de São Paulo, e tam-
bém deixou a filha do casal 
ferida.

Em seu depoimento, o mé-
dico relata que Amanda havia 
chegado ao local acompanha-
da da filha para uma consulta 
agendada, mas antes mesmo 
de serem chamadas, as duas 
entraram repentinamente na 
sala do profissional, que rela-
tou que nunca havia atendi-
do as pacientes anteriormente. 

A mulher demonstrava ex-
tremo nervosismo e alertou 
que o marido estava armado, 
era policial e pretendia matá-
-la devido à separação do casal.

Diante da gravidade da si-
tuação, o médico trancou ime-
diatamente a porta da sala, re-
forçou a entrada com cadeiras 
e manteve a mão firme na ma-
çaneta, temendo que fosse ar-

Policiais revistaram o assassino e abriram a porta da sala onde a mulher estava, então ele atirou

REPRODUÇÃO 

Médico de clínica relata terror

FEMINICÍDIO EM SANTOS. Profissional responsável pela clínica prestou depoimento à polícia 

rombada. 
Pediu que Amanda acio-

nasse a polícia, mas foi infor-
mado de que uma amiga já ha-
via feito a ligação. Ainda assim, 
insistiu para que a solicitação 
fosse repetida.

Enquanto os três perma-
neciam trancados no interior 
da sala, ouviram alguém ba-
ter à porta. O médico pergun-
tou quem era, mas não obteve 
resposta. 

Logo depois, escutou a se-
cretária do consultório dizen-
do que a Polícia Militar já ha-
via chegado e que a situação 
estava sob controle. Também 
ouviu uma voz masculina con-
firmar que os agentes estavam 
presentes. 

Questionou então se os po-
liciais estavam uniformizados 
e, ao receber resposta positiva, 
abriu a porta parcialmente.

Da porta, conseguiu ver 
apenas um policial fardado no 
corredor, mas sua visão era li-
mitada e ele não avistou mais 
ninguém. Pouco tempo de-
pois, ouviu diversos disparos, 
ultrapassando a marca de dez 
tiros. 

O médico acredita que os 
primeiros partiram do lado 
de fora da sala e, em seguida, 

o agressor entrou no local e 
continuou atirando. Ele se es-
condeu atrás da mesa assim 
que os disparos começaram e 
só se levantou quando os po-
liciais conseguiram conter o 
agressor. 

Ao se levantar, viu que a 
criança estava ferida no bra-
ço e utilizou o próprio jaleco 
para conter o sangramento. 
Em seguida, improvisou uma 
faixa de compressão na perna 

da menina, que também apre-
sentava um segundo ferimen-
to. Pouco depois, a filha do ca-
sal foi socorrida pelos policiais 
militares.

Em meio ao caos, o médico 
visualizou o corpo de Amanda 
caído dentro da sala. Ela apre-
sentava sinais evidentes de 
que não havia resistido aos fe-
rimentos, com o corpo banha-
do em sangue e uma faca cra-
vada no pescoço. 

O médico relatou que não 
chegou a ver o agressor com 
clareza, pois se protegeu assim 
que ouviu os primeiros dispa-
ros e só saiu de trás da mesa 
após a contenção do sargento.

A tragédia que foi destaque 
em todo o país segue sob inves-
tigação das autoridades. Atual-
mente, a Polícia Militar abriu 
também uma investigação so-
bre conduta dos agentes que 
atuaram no caso. (Luna Almeida)

 A A advogada popular Ga-
briela Ortega confirmou que 
o juiz Leandro de Paula Mar-
tins Constant, dentro do pro-
cesso de reintegração de posse 
(1014203-67.2016.8.26.0590 – 
CMC), movido pela Irmandade 
da Santa Casa da Misericórdia 
de Santos, determinou a sus-
pensão das ações individuais 
que discutem posse e proprie-
dade pelo prazo inicial de seis 
meses, a contar de 3 de feverei-
ro último, no Morro do Itararé.

Isso quer dizer que até final 
de agosto e início setembro, 
nenhuma demolição, desa-
propriação ou investida pode 
ser feita no sentido de desalo-
jar as cerca de 40 famílias que 
ocupam a área. Caso contrário, 
estaria caracterizado descum-
primento de decisão judicial.  

Ação do Morro do Itararé é 
suspensa até setembro

Isso quer dizer que até final de agosto e início setembro, 
nenhuma demolição ou desapropriação pode ser feita
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Na última quarta-feira (07), 
o líder comunitário Alex Al-
ves Miranda e moradores fo-
ram surpreendidos pela Guar-
da Municipal de São Vicente e 
pela Polícia Militar Ambiental 
numa ação conjunta visando, 
num primeiro momento, fis-
calização de um ferro velho 
que existe no local.

No entanto, segundo re-
lataram os moradores à Re-
portagem, ao verem algumas 
casas fechadas, ameaçaram 
derrubar os imóveis, sem qual-
quer documento oficial que 
justificasse a iniciativa.   

“Eu os abordei e disse que 
qualquer derrubada seria um 
descumprimento de decisão 
judicial, mas eles não me de-
ram ouvidos e disseram que 
estariam providenciando a de-

molição. Isso é um absurdo, 
porque elas não estão vazias. 
As pessoas que as ocupam es-
tão trabalhando”, afirma Mi-
randa. 

A Prefeitura de São Vicen-
te, por meio da Secretaria de 
Defesa e Organização Social 
(Sedos), informa que durante 
operação no Morro do Itararé, 
apenas apoiou a Polícia Am-
biental (PAmb) em uma força-
-tarefa com demais órgãos da 
Polícia Militar. A ação consistiu 
na apreensão de ferros-velhos 
clandestinos que previamen-
te foram denunciados e docu-
mentados por pratica irregular 
de comércio. 

Além disso, a operação vi-
sou coibir a utilização de en-
torpecentes no local, prática 
que vem sendo adotada por 

pedidas e a comunidade resis-
te. A Defensoria Pública de São 
Paulo acompanha a situação.

O movimento comunitá-
rio de ocupação é formado por 
trabalhadores e trabalhadoras 
que sofrem preconceito, discri-
minação e, ainda, a acusação 
de serem bandidos.  

Alex Miranda, que é técnico 
em Informática, enfatiza que 
as famílias são formadas por 
pedreiros, eletricistas, encana-
dores, pintores, lavadores de 
fachadas, ambulantes, entre-
gadores de mercadorias e ou-
tros profissionais. 

Junto com sua esposa, ele 
responsável por um cadastro 
e garante que a comunidade, 
aos poucos, provou aos res-
ponsáveis pela Segurança Pú-
blica que a luta é legítima. 

A comunidade do Itararé 
não tem respaldo social do po-
der público e sequer apoio da 
vizinhança dos prédios que fi-
cam do outro lado da linha 
do Veículo Leve Sobre Trilhos 
(VLT). (Carlos Ratton)

dependentes químicos, que se 
apropriaram de boa parte da 
encosta do morro para utili-
zação de substâncias ilícitas. 

Com relação à suposta afir-
mação sobre demolição dos 
imóveis, tais questionamentos 
devem ser enviados à Polícia 
Ambiental, que estava no co-
mando da operação. A Guarda 

Civil Municipal de São Vicente 
estava apenas apoiando as for-
ças policiais na operação.

ACOMPANHANDO. 

A Reportagem vem, desde 
2021, acompanhando a situa-
ção envolvendo a ocupação do 
Morro do Itararé. Três reinte-
grações de posse já foram ex-

 A A Prefeitura de Guaru-
já finalizou na quarta-feira 
(7), a revitalização da sina-
lização de solo da Avenida 
Thiago Ferreira, em Vicen-
te de Carvalho. As equipes 
da Secretaria Municipal de 
Mobilidade Urbana (Semob) 
concluíram as melhorias 
nas pinturas das vagas de 
estacionamento, ciclovias, 
faixas de pedestres  e de 
rolamento, que organizam 
o fluxo de trânsito, e as si-
nalizações de parada obri-
gatória.

A ação iniciou no último 
dia 22, com o objetivo de 
atender a demanda do Dia 
das Mães, comemorado nes-
te domingo (11). O período 
que antecede a data é mar-
cado pelo aumento do flu-
xo de veículos e pedestres, 
devido à grande concentra-
ção de lojas, restaurantes e 

Concluída sinalização de solo da 
avenida Thiago Ferreira, no Guarujá

O local é o maior polo comercial de Guarujá e um dos maiores da Baixada Santista
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zada reflete a preocupação 
da gestão com o comércio, 
e garante maior segurança 
para pedestres, ciclistas e 
condutores, mostrando o 
cuidado especial com o lo-
cal”, ressaltou. (DL)

quiosques na Avenida Thia-
go Ferreira. O local é o maior 
polo comercial de Guarujá e 
um dos maiores da Baixada 
Santista.

O secretário da Semob, 
Rodrigo Sales, destacou a 

importância da revitaliza-
ção, já que a avenida conta 
com grande circulação de 
pessoas diariamente, mas o 
Dia das Mães impulsiona o 
movimento. “A sinalização 
viária totalmente revitali-

 A A Sabesp avançou nas 
obras de esgoto e abasteci-
mento de água em Itanhaém. 
Pelo contrato firmado com a 
Prefeitura, toda Cidade terá 
universalização do índice de 
abastecimento, coleta e tra-
tamento de esgotos até 2030.

Entre as obras em anda-
mento está a ampliação do 
Sistema de Abastecimento 
de Água no Município, com 
a construção de 4 reservató-
rios com capacidade total 40 
mil m³, com previsão de en-
trega em dezembro de 2026. 
É o Conjunto de Reservação 
Mambu-Branco, que está sen-
do erguido na Estação de tra-
tamento de Água (ETA) Mam-
bu-Branco.

Sobre as obras do Sistema 
de Esgotamento Sanitário, es-
tão em andamento a execu-
ção das redes coletoras, liga-
ções domiciliares, linhas de 
recalque e estações elevató-

rias de esgoto nos bairros Gai-
vota, Corumbá e Belas Artes. 
Além disso, encontra-se em 
fase de elaboração o projeto 
executivo para a implemen-
tação do sistema nos bairros 
Gaivota Praia, Jamaica Praia, 
Jardim Itanhaém (Bopiranga), 
Tupy, Cibratel I, Cibratel II e 
Praia do Sonho.

De acordo com a Sabesp, 
foram destinados R$ 984 mi-
lhões, dos quais aproximada-
mente 60% estão em execu-
ção. São R$ 206 milhões em 
obras em andamento e R$ 361 
milhões em processo de con-
tratação para este ano.

Outra ação é a ampliação 
da capacidade de armazena-
mento da Estação de Trata-
mento de Esgoto Anchieta. 
Além disso, já foi entregue 
um reservatório de água que 
atende 50 mil pessoas nos 
bairros do Centro e Jardim 
Cabuçu. (DL)

Sabesp avança com 
obras em Itanhaém

Cidades

PM abre 
investigação

 A A Polícia Militar abriu um 
inquérito para apurar a condu-
ta dos agentes que atuaram no 
feminicídio e na tentativa de 
homicídio ocorridos em uma 
clínica de saúde na Vila Belmi-
ro, em Santos.

Em suma, a corporação — 
procurada pela reportagem do 
Diário do Litoral — explicou 
que os policiais foram aciona-
dos para atender à ocorrência. 
No local, constatou-se que as 
vítimas estavam trancadas em 
uma sala do estabelecimento 
e, do lado de fora, encontrava-
-se o acusado, um policial mi-
litar que estava de folga.

Após procederem a uma 
espécie de revista e confirma-
rem que o suspeito estava de-
sarmado, os agentes abriram a 
porta do “abrigo”.

No entanto, assim que o 
ambiente foi acessado, ele vol-
tou à sala e disparou contra a 
mulher e sua filha. O autor foi 
imediatamente detido e enca-
minhado ao Presídio Militar 
Romão Gomes.

Oficialmente, o caso foi re-
gistrado como violência do-
méstica, feminicídio e tentati-
va de homicídio na Delegacia 
de Defesa da Mulher (DDM) de 
Santos. Paralelamente, a Polí-
cia Civil instaurou inquérito 
para investigar todas as cir-
cunstâncias do crime. (Igor de 

Paiva)
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 A A Prefeitura de Bertioga 
convida a população a parti-
cipar do Global Big Day, nes-
te sábado (10), uma das maio-
res mobilizações mundiais de 
observação de aves. Promovi-
do pela plataforma eBird, da 
Universidade Cornell (EUA), 
o evento integra milhares de 
observadores em todo o pla-
neta, incentivando o registro 
de espécies e contribuindo 
com dados essenciais para a 
ciência e conservação da avi-
fauna global.

Como parte da ação, o De-
partamento de Turismo de 
Bertioga, em parceria com 
o Clube de Observadores de 
Aves de Bertioga (COA), lan-
ça a campanha “Bertioga de 
Olho no Céu”, reforçando o 
compromisso do município 
com a promoção do turis-
mo sustentável e científico. 
A campanha busca destacar 
a rica biodiversidade aviária 
da região e posicionar Bertio-
ga como referência nacional 

Bertioga convida para Global Big Day

Celebração da avifauna também contará com o lançamento do 
livro ‘Aves no Sesc Bertioga: do mar à serra’, hoje, às 20h
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no segmento de birdwatching 
(observação de aves).

O diretor de Turismo de 
Bertioga, Filipe Toni Sofiati, 
enfatiza que “o birdwatching 
é uma atividade de alto valor 
agregado que atrai um públi-
co diferenciado, incluindo tu-
ristas internacionais, gerando 
mais emprego e renda para 
Bertioga. A prefeitura tem in-
vestido na formação de no-
vos monitores especializados 
e no engajamento de mais ob-
servadores de aves, tornando-
-se uma verdadeira incubado-
ra para essa prática”.

O renomado ornitólogo 
Odemir de Freitas Jr., da Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
ressalta a importância eco-
lógica de Bertioga e a valio-
sa contribuição dos obser-
vadores locais para o avanço 
do conhecimento científico 
sobre a avifauna global por 
meio de suas participações 
no Global Big Day. “Bertioga 
é um paraíso para as aves, é 

um hotspot de grande im-
portância para a preservação 
da biodiversidade, com mais 
de 400 espécies de aves re-
gistradas, a região, que inclui 
Mata Atlântica, manguezais e 
restingas, possui registro de 
espécies emblemáticas e al-
gumas bem raras”.

O ornitólogo ainda enfati-
zou que, durante o Global Big 
Day, Bertioga se destaca como 
um dos municípios brasilei-
ros com maior número de 
registros, contribuindo para 
a ciência cidadã e o monito-
ramento da avifauna global. 

Em 2023, por exemplo, ob-
servadores locais documen-
taram mais de 200 espécies 
em um único dia, reforçan-
do a importância da cidade 
para a conservação. A cele-
bração da avifauna em Ber-
tioga também contará com o 
lançamento do livro ‘Aves no 
Sesc Bertioga: do mar à serra’, 
nesta quinta-feira (8), às 20h, 
no Sesc Bertioga. (DL)

Circuito do 
bonde será 
ampliado

 A A CET-Santos realiza ma-
nutenção corretiva nos tri-
lhos da Linha Turística do 
Bonde, na Rua da Constitui-
ção, nas proximidades do Ou-
teiro de Santa Catarina. Os 
trabalhos objetivam garantir 
a segurança e melhor perfor-
mance dos veículos e já pre-
param o trecho para o retor-
no da circulação dos elétricos 
pelo local.

Os serviços em andamen-
to prosseguem durante este 
mês e envolvem a conferência 
de medida interna dos trilhos 
e a substituição de parafusos 
de fixação e travamento. Após 
essa etapa, serão lançados os 
cabos da rede aérea. A expec-
tativa é que o circuito amplia-
do, passando pelo Outeiro, a 
Casa do Trem Bélico e outros 
pontos históricos e culturais 
da Cidade, possa ser retoma-
do ainda neste semestre. (DL)

 A A criação de parques e 
áreas de lazer em espaços ur-
banos traz muitos benefícios 
para a população, pois promo-
vem a saúde física e mental, 
além de contribuir para a pre-
servação do meio ambiente. 
Por isso, Praia Grande busca 
sempre investir em espaços 
como estes, em diversos bair-
ros da Cidade. E o próximo lo-
cal que será contemplado já 
está definido: o Ribeirópolis. O 
trecho deve começar a ganhar 
em 2026 um parque com cer-
ca de 30 mil m², que contará 

Praia Grande 
vai ganhar novo 
parque de lazer

A previsão é que a licitação da obra aconteça no segundo semestre deste ano
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com diversos equipamentos 
esportivos, culturais e de lazer.

O novo parque ficará loca-
lizado entre as Ruas Couto de 
Magalhães, Agostinho Ferrei-
ra, Manoel Antônio de Almei-
da e a Avenida Flávio Monteiro 
de Castro, Bairro Ribeirópolis. 
A previsão é que a licitação da 
obra aconteça no segundo se-
mestre deste ano.

O projeto prevê no parque 
a instalação de um palco para 
shows e apresentações artís-
ticas de pequeno porte, sani-
tários, quiosques espalhados 

Equipamento será construído no bairro 
Ribeirópolis, em 2026, e terá 30 mil m²

por todo local, uma área de 
playground e dog park. Além 
disso, quem gosta da prática 
de esportes terá diversas op-
ções no local também como 
academia para a Melhor Ida-
de, quadras recreativas de bas-
quete 3x3 e de futebol com gol 
caixote, rinque de patinação, 
pista de cooper com 500m 
de comprimento, áreas de tê-
nis de mesa e de futebol de 
mesa (Teqball) e um campo 
com medidas oficiais, com 
vestiários.

De acordo com o prefeito 
de Praia Grande, Alberto Mou-
rão, locais como este fortale-
cem o senso de comunidade, 
pois proporcionam um espa-
ço comum onde todos podem 
se encontrar e interagir. “É um 
espaço onde as pessoas vão 
poder relaxar, praticar ativi-
dades físicas, brincar com suas 
famílias e conviver com ami-
gos. Além de valorizar o bair-
ro, o local promoverá a saúde 
física e mental, melhorando 
a qualidade de vida dos mo-

radores”.
Mourão salientou ainda 

que o projeto está em ritmo 
acelerado. “Uma das minhas 

metas é fazer deste o segundo 
maior parque de Praia Grande. 
A área é da Prefeitura e o proje-
to está acelerado para que no 

segundo semestre deste ano a 
gente possa fazer a licitação e 
dar início às obras em 2026”, 
concluiu. (DL)

 A O projeto de um trem de 
passageiros ligando a capital 
paulista ao litoral está entre 
as prioridades do Governo 
de São Paulo para obtenção 
de financiamento junto ao 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES). 

A iniciativa, que integra o 
programa Trem Intercidades 
(TIC), visa estabelecer uma co-
nexão ferroviária eficiente en-
tre São Paulo e Santos, pas-
sando pelo ABC Paulista.

Durante evento realizado 
em Itapevi na última segun-
da-feira (5), o governador Tar-
císio de Freitas destacou a im-
portância de parcerias com o 
BNDES para viabilizar proje-
tos de mobilidade urbana e 
citou o exemplo do túnel sub-
merso entre Santos e Guarujá 

Trem entre SP 
e Santos deve 
passar pelo ABC 

PROJETO. Além do TIC SP - Santos, estão previstos os trechos 
São Paulo - Sorocaba e São Paulo - São José dos Campos

O TIC São Paulo - Santos está em fase de análise de três possíveis rotas
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e outras iniciativas.
A intenção agora é incluir 

também os trechos ferroviá-
rios do Trem Intercidades 
nesse escopo de cooperação.

Além do TIC São Paulo - 
Santos, que ligará as cidades 

em 1h30 e deve gerar 13 mil 
empregos, também estão pre-
vistos os trechos São Paulo 
- Sorocaba e São Paulo - São 
José dos Campos, com o leilão 
do TIC Sorocaba programado 
ainda para este ano.

INTEGRAÇÃO. 
O TIC São Paulo - Santos está 
em fase de análise de três pos-
síveis rotas. A alternativa con-
siderada mais viável até o mo-
mento inclui passagem pelo 
ABC Paulista, com integração 
às linhas 10-Turquesa e 14-
Ônix da Companhia Paulis-
ta de Trens Metropolitanos 
(CPTM). 

Essa configuração permi-
tiria uma conexão direta en-
tre o litoral, a capital e a região 
metropolitana, facilitando o 
deslocamento de passageiros 

e promovendo a integração 
dos sistemas de transporte 
existentes.

Estimativas indicam que 
o custo do projeto pode va-
riar entre R$ 9 bilhões e R$ 15 
bilhões, com previsão de tem-
po de viagem de aproximada-
mente uma hora e meia entre 
São Paulo e Santos. 

O financiamento pelo BN-
DES é considerado estratégico 
para diluir os custos ao longo 
do tempo e liberar recursos 

do orçamento estadual para 
outras iniciativas.

A proposta do TIC São Pau-
lo - Santos representa um pas-
so significativo na ampliação 
da malha ferroviária de pas-
sageiros no estado, retoman-
do a utilização de trilhos para 
transporte regional. 

A iniciativa busca atender 
à crescente demanda por mo-
bilidade eficiente e sustentá-
vel, contribuindo para a re-
dução do tráfego rodoviário 

e promovendo o desenvol-
vimento econômico das re-
giões envolvidas.

Com o avanço dos estu-
dos e a busca por parcerias fi-
nanceiras, o projeto do Trem 
Intercidades entre São Pau-
lo e Santos caminha para se 
tornar uma realidade, ofere-
cendo uma nova opção de 
transporte para os morado-
res da capital, do ABC Paulis-
ta e da Baixada Santista. (Luna 

Almeida)

Iniciativa 
busca atender 
à crescente 
demanda por 
mobilidade 
eficiente e 
sustentável

Cidades
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 A A cidade de São Paulo será 
sede da Copa do Mundo Fe-
minina da Federação Inter-
nacional de Futebol (Fifa) 
2027. O anúncio foi feito nes-
ta quarta-feira (7/5), em ceri-
mônia realizada na sede da 
federação internacional de 
futebol, na Suíça.

Essa será a 10ª edição da 
Copa do Mundo Feminina, a 
primeira em solo sul-ameri-
cano. Os jogos da competição 
acontecerão na Neo Química 
Arena, na zona leste da capi-
tal paulista.

O mundial começará no 
dia 24 de junho e a final está 
prevista para 25 de julho.  A 
tabela de jogos com as 32 se-
leções participantes só será 
definida em 2026, após o 
encerramento das elimina-
tórias continentais. O Bra-
sil, por ser o dono da casa, 
está automaticamente clas-
sificado.

A eleição da Fifa que de-
terminou o Brasil como país-
-sede da Copa do Mundo Fe-
minina ocorreu em maio Embora não tenha a estrelinha de campeão bordada na camisa, o Brasil detém recordes importantes na Copa do Mundo de futebol feminino

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Neo Química Arena é escolhida 
sede da Copa do Mundo Feminina

FUTEBOL. Copa do Mundo feminina começará no dia 24 de junho e a final está prevista para 25 de julho ; veja estados participantes

do ano passado. O anúncio 
aconteceu durante o 74º Con-
gresso da Fifa, em Bangcoc, 
na Tailândia.

HISTÓRICO DA COPA DO 
MUNDO FEMININA.
Os Estados Unidos são o país 
que mais venceram o tor-
neio, com quatro títulos. O 
Brasil ainda busca seu pri-
meiro troféu. Em 2007, foi 
vice ao perder para a Alema-
nha. A campeã da última edi-
ção, em 2023, foi a Espanha

Embora não tenha a es-
trelinha de campeão borda-
da na camisa, o Brasil de-
tém recordes importantes 
na Copa.

A atacante Marta é a 
maior artilheira da histó-
ria da competição, com 17 
gols em 20 jogos. Já a ex-
-volante Formiga é a úni-
ca atleta, no masculino ou 
feminino, a ter jogado sete 
Copas: ela foi a campo nas 
edições de 1995, 1999, 2003, 
2007, 2011, 2015 e 2019.  
(Monise Souza)

 A O Governo de SP vai au-
mentar em 25% o número de 
câmeras operacionais portá-
teis (COPs) da Polícia Militar 
do estado, chegando a 15 mil 
equipamentos. A decisão foi 
acordada entre a Procurado-
ria Geral do Estado (PGE), a De-
fensoria Pública e o Ministé-
rio Público do Estado de São 
Paulo, com a participação da 
Polícia Militar. Além disso, fi-
cou definida a implementação 
das novas câmeras do contrato 
assinado com a Motorola, que 
prevê novas tecnologias e for-
mas de acionamento, e o uso 
obrigatório dos equipamen-
tos em operações de grande 

SP vai ampliar em 25% o número 
de câmeras corporais da PM

Novas câmeras possuem áudio bidirecional para contato do 
policial com a comunicação central

DIVULGAÇÃO/GOVERNO DE SP

envergadura para restauração 
da ordem e incursões em co-
munidades vulneráveis em re-
giões em que haja disponibili-
dade dos equipamentos.

O acordo foi homologado 
nesta quinta-feira (8) pelo mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Luís Roberto Bar-
roso, após uma série de au-
diências conduzidas pelo Nú-
cleo de Solução Consensual 
de Conflitos – NUSOL e inter-
mediadas pelo Núcleo de Pro-
cessos Estruturais Complexos 
(Nupec) do STF.

“Todos os encontros foram 
conduzidos sob um clima de 
diálogo construtivo, reforçan-

Acordo aprovado pelo Supremo Tribunal Federal permite o início da 
implementação das câmeras do contrato assinado com a Motorola

do o compromisso do governo 
paulista com a transparência 
e a segurança pública, assegu-
rando que o uso dos disposi-
tivos atenda aos princípios de 
controle da atividade policial 
e promoção da legalidade e 
da integridade das operações”, 
afirmou a Procuradora Geral 
do Estado de São Paulo, Inês 
Coimbra.

AMPLIAÇÃO DOS EQUIPA-
MENTOS E NOVAS TECNO-
LOGIAS.
A medida estabelece um con-
junto de ações para ampliar 
e fortalecer a política públi-
ca, com o objetivo de garantir 

lo passou por testes em con-
dições reais em São José dos 
Campos e será implantado gra-
dativamente em substituição 
ao atual modelo.

Estes equipamentos con-
tam com novas funcionali-
dades tecnológicas, como o 
acionamento remoto auto-
mático das câmeras pelo CO-
POM em todos os despachos 
de ocorrências; acionamento 
automático por proximidade 
via Bluetooth, com alcance 
aproximado de 10 metros e 
acompanhando a movimen-
tação da ocorrência; e reati-
vação automática dos dispo-
sitivos caso a gravação seja 
interrompida manualmente. 
Há ainda o acionamento re-
moto pela supervisão e, nos 
casos nos quais o acionamen-
to remoto não ocorrer pri-
meiro, fica mantida a obri-
gatoriedade do acionamento 
manual pelo Policial Militar 
ao se deparar com fato de in-
teresse da segurança públi-
ca. (GSP)

maior transparência e segu-
rança nas atividades policiais. 
Entre os principais pontos do 
acordo, destaca-se o aumento 
em 25% do número de câme-
ras corporais, que serão dis-
tribuídos predominantemen-
te em regiões de alta e média 
prioridade, conforme matriz 
de risco de letalidade elabora-

da pela Polícia Militar.
O atual contrato assinado 

entre o Governo de SP e a Mo-
torola já previa a aquisição de 
12 mil câmeras, cerca de 20% 
acima do que a Polícia Mili-
tar utiliza atualmente. Com o 
novo acordo, um aditivo será 
assinado para a ampliação 
para 15 mil. Este novo mode-

 A Policiais do Departamen-
to Estadual de Investigações 
Criminais (Deic) prenderam 
o principal negociador de 
ouro e joias furtadas e rouba-
das da organização criminosa 
que era liderada pela ‘mainha 
do crime’, detida em feverei-
ro deste ano. O suspeito de 37 
anos foi alvo de um mandado 
de prisão temporária cumpri-
do durante a Operação Ouro 
Reverso, que investiga a recep-
tação e a lavagem de dinheiro 
de metais preciosos no estado 
de São Paulo.

O indiciado foi encontrado 
em Ferraz de Vasconcelos, na 
região metropolitana da capi-
tal, em posse de R$ 80 mil. De 
acordo com as investigações, 
ele atuava como “flecha” na 
organização criminosa, rece-
bendo as joias provenientes 
do crime e vendendo de ma-
neira rápida para lojas do cen-
tro da cidade, mantendo o flu-
xo da cadeia ilícita.

“Para desarticular o crime 

Principal negociador de joias roubadas é preso em São Paulo

Operação da Polícia Civil apreendeu R$ 2,7 milhões de materiais 
preciosos envolvidos em receptação e lavagem de dinheiro

DIVULGAÇÃO/SSP

organizado, é essencial ata-
carmos sua cadeia logística e 
asfixiá-lo financeiramente. O 
combate rigoroso à recepta-
ção é pilar fundamental dessa 
estratégia, pois desestimula a 
atividade criminosa ao redu-
zir a lucratividade e, assim, en-
frentar a reincidência”, disse o 
secretário da Segurança Públi-
ca, Guilherme Derrite.

A operação, coordenada 
pela 3ª Delegacia de Polícia de 
Investigações Sobre Fraudes 
Financeiras e Econômicas e 
realizada na quarta-feira (7), 
apreendeu cerca de R$ 2,7 mi-
lhões em ouro e joias, além 
de R$ 157 mil em espécie. Três 
lojas clandestinas utilizadas 
para derretimento dos mate-
riais preciosos tiveram o Ca-
dastro Nacional de Pessoa Ju-
rídica (CNPJ) cassados.

“O valor do ouro está au-
mentando e é mais rápido re-
passar ao mercado ilícito do 
que um celular, por exemplo. 
Então nosso trabalho é im-

12 alianças intactas. O mate-
rial é analisado pelo Deic, que 
tenta localizar as pessoas que 
tiveram o pertence roubado. 
Quem foi vítima da quadrilha 
também pode procurar a dele-
gacia para reconhecer o objeto.

Ao todo, foram cumpri-
dos 21 mandados de busca e 
apreensão nas cidades de Gua-
rulhos, Taboão da Serra, Barue-
ri, Mairiporã, Mogi das Cru-
zes e Ferraz de Vasconcelos, 
na Grande São Paulo, em Cam-
pinas, no interior do estado, e 
em bairros da capital paulista 
como Cambuci, Sé, Aclimação, 
Jardim Paulista, Vila Carrão e 
Vila Jacuí.

Além do detido, mais dez 
pessoas e 11 empresas são in-
vestigadas no esquema ilícito. 
Celulares e dispositivos eletrô-
nicos também foram apreen-
didos e ajudarão na conti-
nuidade das investigações. O 
preso poderá responder por 
crimes de receptação e orga-
nização criminosa.

pedir essa compra desenfrea-
da do ouro sem lastro que fo-
menta a prática de furtos e 
roubos de alianças no esta-
do”, disse o delegado Fernan-
do David.

As lojas na qual o indiciado 
comercializava o ouro foram 
alvo dos mandados de busca. 
Em um desses estabelecimen-
tos, localizado no centro de 
São Paulo, foram encontradas 

A operação também con-
tou com a participação da Se-
cretaria da Fazenda e Planeja-
mento do Estado, que atua nas 
verificações de regularidades 
cadastrais e análise de docu-
mentos fiscais relacionados às 
atividades dos investigados.

MAINHA DO CRIME.
A mulher conhecida como 
“mainha do crime” foi presa 
em 18 de fevereiro em Parai-
sópolis, na zona sul da capital 
paulista. Ela é apontada como 
financiadora de crimes de rou-
bos na cidade.

Segundo as investigações, 
ela fornecia armamento para 
os criminosos e comprava ob-
jetos provenientes de roubos. 
Ela seria a líder da quadrilha 
que comete os crimes com o 
uso de motocicletas em vá-
rias regiões da capital paulista.

A indiciada já tinha passa-
gens pela polícia por porte ile-
gal de arma de fogo e recepta-
ção. (GSP)
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 A O gasto médio com pre-
sentes para o Dia das Mães, 
nos pequenos negócios, de-
verá ser de R$ 298,20, segun-
do estimativa divulgada pelo 
Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empre-
sas – São Paulo (Sebrae-SP). O 
valor, já descontada a infla-
ção, é 3,5% superior ao gas-
to, em média, para a mesma 
data comemorativa, no ano 
passado.

De acordo com o levan-
tamento, os consumidores 
ouvidos disseram que pre-
tendem comprar cosméticos 
(apontados por 47% dos en-
trevistados), produtos de ves-
tuário (41%), chocolates (35%), 
flores (35%) e bijuterias e aces-
sórios (27%).

Segundo a pesquisa, a 
maioria (59%) dos consumi-

dores de pequenos negócios 
pretende desembolsar mais 
em 2025 em relação a 2024; 
já 24% têm intenção de man-
ter os gastos no mesmo ní-
vel do ano passado; 16% dis-
seram que gastarão menos; 
enquanto 1% afirmou não ter 
comprado nada para a data 
em 2024.

“Uma boa notícia para os 
pequenos negócios é o fato 
de 59% dos consumidores es-
tarem dispostos a desembol-
sar mais este ano no Dia das 
Mães do que na mesma data 
do ano passado, bem como o 
aumento real de 3,5% dos gas-
tos em igual comparação. Isso 
é um sinal de que a economia 
está aquecida, apesar de a in-
flação”, disse a coordenado-
ra de pesquisas do Sebrae-SP, 
Carolina Fabris Ferreira. (AB)

Gasto com presente 
deve ser de R$ 298

 A Cerca de 32,5 milhões de 
trabalhadores brasileiros 
atuam como autônomos de 
modo informal (ou seja, sem 
CNPJ) ou são empregados sem 
carteira assinada no setor pri-
vado, segundos dados mais 
recentes do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). Isso representa 31,7% 
dos 102,5 milhões de empre-
gados no país. 

Esses números, referen-
tes ao primeiro trimestre des-
te ano, não consideram os 4,3 
milhões trabalhadores domés-
ticos sem carteira assinada, os 
2,8 milhões de trabalhadores 
do setor público sem carteira 
nem os 816 mil empregadores 
sem CNPJ.

Na comparação com o pri-
meiro trimestre do ano pas-
sado, observam-se aumentos 
tanto no número absoluto de 
autônomos informais e traba-
lhadores de setor privado sem 

carteira (32,3 milhões) quanto 
na sua proporção em relação 
ao total da população ocupa-
da (31,5%).

Em cinco anos, o contin-
gente de trabalhadores nessas 
situações cresceu quase 10%, 
já que, no primeiro trimestre 
de 2020, eles somavam 29,7 
milhões.

Os dados mostram a di-
mensão da precarização das 
relações de trabalho no país. O 
enfrentamento ao subempre-
go, à informalidade, à terceiri-
zação e ao trabalho intermi-
tente é uma das reivindicações 
da Pauta da Classe Trabalhado-
ra e um documento assinado 
conjuntamente por oito cen-
trais sindicais foi entregue ao 
presidente Lula.

Uma das faces da precari-
zação é a “plataformização do 
trabalho” - uso de mão de obra 
sem que haja qualquer víncu-
lo. (AB)

Brasil tem 32 milhões 
na informalidade

NOTAS

 A A produção de café no Bra-
sil deverá crescer 2,7% na safra 
2025, na comparação com o 
volume registrado no ano an-
terior. Com isso, a expectativa 
é de uma colheita de 55,7 mi-
lhões de sacas.

Caso as previsões sejam 
confirmadas, será “o maior já 
registrado para um ano de bai-
xa bienalidade, superando em 
1,1% a colheita registrada em 
2023”, conforme o 2º Levanta-
mento da Safra de Café 2025, 
divulgado nesta terça-feira (6) 
pela Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab). Em 
termos de área total destina-
da a esta produção, o aumento 

estimado é 0,8%, chegando a 
2,25 milhões de hectares.

“A área em produção deve 
registrar uma queda de 1,4%, 
estimada em 1,86 milhão de 
hectares, enquanto a área em 
formação tende a apresentar 
um incremento de 12,3%, mo-
vimento esperado para anos 
de bienalidade negativa”, in-
formou a Conab.

De acordo com a compa-
nhia, o resultado estimado na 
safra total se deve, principal-
mente, à recuperação de 28,3% 
nas produtividades médias 
das lavouras do café conilon, 
também conhecido como ro-
busta. (AB)

Safra de café deve 
crescer 2,7% em 2025

 D Com isso, a expectativa é de uma colheita de 55,7 milhões de 
sacas, superando a colheita passada

PAULA LABOISIERE/AGENCIA BRASIL 

 D Tanto as exportações 
como as importações 
bateram recorde. Em 
abril, o país exportou 

US$ 30,409 bilhões, alta 
de 0,3% em relação ao 

registrado no mesmo mês 
do ano passado e o melhor 

abril desde 1989, quando 
começou a série histórica. 
As importações somaram 

US$ 22,256 bilhões

VOSMAR ROSA/MPOR

 A A queda no preço de diversas commodities (bens 
primários com cotação internacional) fez o superá-
vit da balança comercial encolher em abril, apesar 
do início de algumas safras. No mês passado, o país 
exportou US$ 8,153 bilhões a mais do que importou, 
divulgou nesta quarta-feira (7) o Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e Serviços (Mdic).

Em relação a abril de 2024, o superávit caiu 3,3%. O 
resultado é o quarto melhor para o mês, só perdendo 
para abril de 2021, quando foi registrado superávit re-
corde de US$ 9,963 bilhões, 2022 e 2024.

A balança comercial acumula superávit de US$ 
17,728 bilhões nos quatro primeiros meses de 2024. 
O valor representa queda de 34,2% em relação aos 

mesmos meses do ano passado. O recuo no va-
lor acumulado ocorreu porque 
a balança comercial teve déficit 
de US$ 471,6 milhões em feve-
reiro, motivado pela importação 
de uma plataforma de petróleo.

Tanto as exportações como 
as importações bateram recor-

de. Em abril, o país exportou US$ 30,409 bilhões, alta 
de 0,3% em relação ao registrado no mesmo mês do 
ano passado e o melhor abril desde 1989, quando co-
meçou a série histórica. As importações somaram 
US$ 22,256 bilhões, alta de 1,6% na mesma compara-
ção e também o maior valor da história.

EXPORTAÇÕES. 
Do lado das exportações, as vendas externas de 
soja, principal produto da agropecuária, caíram 
6,1% em relação a abril do ano passado, por causa da 
queda de 9,7% dos preços médios. As vendas de mi-
nério de ferro recuaram 14,3%, motivada pela queda 
de 16,4% nos preços.

No entanto, a alta no preço do café e da carne bo-
vina ajudaram a sustentar a balança. 

IMPORTAÇÕES. 
Do lado das importações, as aquisições de motores, 
máquinas, medicamentos, componentes de veí-
culos, adubos e fertilizantes químicos subiram. A 
maior alta ocorreu com os fertilizantes. (AB)

Balança comercial tem 
superávit de US$ 8,15 
bilhões em abril

A balança 
comercial 
acumula 
superávit de US$ 
17,728 bilhões nos 
quatro primeiros 
meses de 2024

Fique 
ligado  

 D CNI comentou que a elevação em 0,5 ponto percentual da 
Selic “impõe um fardo ainda mais pesado à economia”

MARCELO CASAL/AGENCIA BRASIL 

Entidades 
criticam 
aumento 
da Selic
RISCOS. Comitê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central (BC) 
elevou taxa ao maior nível em 19 anos 

 A A decisão do Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco Central (BC) 
de elevar a Taxa Selic (juros básicos da 
economia) para o maior nível em 19 
anos recebeu críticas do setor produti-
vo. Entidades da indústria, do comércio 
e as centrais sindicais condenaram a de-
cisão, que classificaram de exagerada e 
de ameaça ao emprego e à renda.

Em nota, a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) comentou que a ele-
vação em 0,5 ponto percentual da Selic 
“impõe um fardo ainda mais pesado à 
economia”. Segundo a entidade, a infla-
ção está desacelerando, e a possibilida-
de de recessão nos Estados Unidos por 
causa da política comercial do governo 
de Donald Trump deve fazer o dólar cair 
nos próximos meses.

“Embora o controle da inflação seja 
o objetivo primordial do Banco Central, 
a elevação da Selic traz riscos significa-
tivos à economia, que está em proces-
so de desaceleração mais acentuado do 
que esperávamos no final de 2024”, afir-
mou no comunicado o presidente da 
CNI, Ricardo Alban. Ele pede uma pos-
tura mais prudente do Copom.

Para a Associação Paulista de Super-

mercados, a continuidade do ciclo de 
alta da Selic é equivocada, especialmen-
te diante do cenário internacional, com 
os Estados Unidos em recessão técnica, 
e dos desafios econômicos no Brasil.

“É importante lembrar que o mun-
do vive um ciclo neoprotecionista, em 
que os países buscam fortalecer sua 
produção e seu mercado interno. Com 
a taxa Selic nos patamares atuais, o 
Brasil favorece o rentismo e a especu-
lação, em detrimento da geração de 
empregos, do investimento produtivo 
e do crescimento econômico de mé-
dio e longo prazo”, destacou a associa-
ção em nota.

A Associação Comercial de São Paulo 
(ACSP), no entanto, considerou dentro 
do esperado a elevação de meio pon-
to percentual na Taxa Selic. A entidade 
ressaltou que a inflação continua alta e 
bastante acima do teto da meta atual.

“Apesar da desaceleração gradual 
da atividade econômica interna e do 
aumento das incertezas externas, que 
tendem a diminuir a pressão sobre os 
preços, houve aceleração da inflação 
corrente [em relação a 2024], que se 
mantém acima da meta anual, num 

contexto de expansão fiscal e expecta-
tivas inflacionárias ainda desancoradas, 
justificando uma política monetária 
contracionista”, comentou o economis-
ta-chefe da ACSP, Ulisses Ruiz de Gam-
boa.

CENTRAIS SINDICAIS. 
Para a Central Única dos Trabalhado-
res (CUT), a elevação dos juros refor-
ça o aperto econômico à população. A 
entidade ressaltou que o Banco Cen-
tral não deixou claro se encerrou o ci-
clo de alta da Taxa Selic e pediu que a 
política monetária seja voltada para os 
interesses da população.

“O brasileiro já convive com uma 
taxa básica de juros proibitiva para o 
desenvolvimento econômico e que au-
menta o custo de vida, o endividamen-
to das famílias, das empresas e os gas-
tos do governo federal. Gabriel Galípolo, 
atual presidente do BC, e os demais 
membros do Copom não foram indi-
cados pra manter os interesses do mer-
cado financeiro, mas sim os interesses 
da população”, criticou a vice-presiden-
ta da Central Única dos Trabalhadores 
(CUT), Juvandia Moreira. (AB)
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PÚBLICO que na data, horário e local 
acima assinalado, fará realizar licitação, 
na modalidade Concorrência Eletrônica, 
com critério de julgamento de acordo 
com o Edital. O Edital na íntegra e 
seus anexos poderão ser obtidos 
gratuitamente no site www.guaruja.
sp.gov.br, através do link “Serviços 
Online”; “Sistema de Licitações”, ou no 
site www.comprasnet.gov.br.

Guarujá, 08 de Maio de 2025.

MOHAMAD ALL ABDUL RAHIM 
SECRETÁRIO MUNICIPAL INTERINO 

DE ESPORTE E LAZER

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

38/2025

Acha-se aberto na Prefeitura 
Municipal da Estância 
Balneária de Itanhaém o 
Pregão Eletrônico nº 38/2025
Processo nº 2473/2025
Interessado: Secretaria de 
Saúde
Tipo de Licitação: Menor 
preço por item
Objeto: aquisição de 
veículo com 05 (cinco) 
lugares, visando suprir as 
necessidades do setor de 
combate às endemias da 
Prefeitura Municipal de 
Itanhaém 
Recebimento das propostas: 
Início - 09/05/2025 e Final - 
23/05/2025
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 23/05/2025.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no e-mail pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 08 de maio de 2025

Fabio Crivellari Miranda
Secretario de Saúde
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AVISO DE LICITAÇÃO - 
PREGÃO ELETRÔNICO 

25/2025

Acha-se aberto na Prefeitura 
Municipal da Estância 
Balneária de Itanhaém o 
Pregão Eletrônico nº 25/2025
Processo nº 1695/2025
Interessado: Secretaria de 
Serviços Públicos e Zeladoria
Tipo de Licitação: Menor 
preço por item
Objeto: Possível aquisição 
de herbicidas para controle 
de plantas e ervas daninhas 
infestantes, atendendo a 
Secretaria de Serviços 
Públicos e Zeladoria
Recebimento das propostas: 
Início - 09/05/2025 e Final - 
22/05/2025
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 22/05/2025.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no e-mail pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 08 de maio de 2025

Luiz Gustavo Coquemala
Secretario de Serviços 
Públicos e Zeladoria
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7ª Vara Cível Edital De Citação – Prazo De 30 Dias, expedido nos autos da 
Ação de Usucapião, PROCESSO Nº 1027903-19.2024.8.26.0562 O(A) 
MM. Juiz(a) de Direito da 7ª Vara Cível, do Foro de Santos, Estado de São 
Paulo, Dr(a). José Alonso Beltrame Júnior, na forma da Lei, etc. FAZ 
SABER aos interessados, ausentes, incertos e desconhecidos que Iranylda 
De Souza Araujo ajuizou Ação de Usucapião Extraordinário, em face de 
AGAPITA ANTA CASQUERO, visando o domínio do imóvel descrito na 
Avenida Epitácio Pessoa, nº 509, apto 62, Aparecida, Santos/SP, CEP: 
11030-601, confrontando com quem de direito, alegando posse mansa e 
pacífica no prazo legal. Estando em termos, expede-se o presente edital 
para citação dos supramencionados e para que, no prazo de 15 dias, a fluir 
após os 30 dias supra, contestem a ação, sob pena de confissão e revelia, 
caso em que será nomeado curador especial. Será o presente edital, por 
extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado 
nesta cidade de Santos, aos 22 de abril de 2025. K-09e10/05

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS, expedido nos
autos da Ação de Usucapião, PROCESSO Nº 1002481-
19.2022.8.26.0075. O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 1ª Vara,
do Foro de Bertioga, Estado de São Paulo, Dr(a). Jade Marguti
Cidade, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a(o)(s) réus ausentes,
incertos, desconhecidos, eventuais interessados, bem como
seus cônjuges e/ou sucessores, que FRANCISCO D’ÂNGELO
PETRI, ajuizou ação de USUCAPIÃO, visando a declaração
de domínio sobre os imóveis: a) Um lote integral denominado
LOTE 03, QUADRA A, situado no Loteamento Santa Tereza,
totalizando uma área de 360,00m², devidamente cadastrado
na Prefeitura Municipal de Bertioga, sob o nº 96.001.003.000,
b) Um lote integral denominado LOTE 04, QUADRAA, situado
no Loteamento Santa Tereza, totalizando uma área de
360,00 m², devidamente cadastrado na Prefeitura Municipal
de Bertioga, sob o nº 96.001.004.000, e c) Um lote integral
denominado LOTE 14, QUADRA A, situado no Loteamento
Santa Tereza, totalizando uma área de 315,00m²,
devidamente cadastrado na Prefeitura Municipal de Bertioga,
sob o nº  96.001.014.000, alegando, em síntese, posse mansa
e pacífica no prazo legal. Estando em termos, expede-se o
presente edital para citação dos supramencionados para, no
prazo de 15 (quinze) dias úteis, a fluir após o prazo de 20
dias, contestarem a ação. Não sendo contestada a ação, o
réu será considerado revel, caso em que será nomeado curador
especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e
publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado
nesta cidade de Bertioga, aos 29 de abril de 2025.

EDITAL DE CITAÇÃO
Processo Digital nº 1000691-62.2020.8.26.0562
Classe/Assunto: Procedimento Comum
Requerente: Companhia de Engenharia de 
Tráfego de Santos – CET-Santos
Requerido: ALAN AUTOMÓVEIS DO LITORAL 
LTDA EPP

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE 20 DIAS
PROCESSO Nº 1000691-62.2020.8.26.0562

A Excelentíssima Sra. Dra. Ariana Consani 
Brejão Degregório Gerônimo, Juíza de Direito 
em exercício da 3ª Vara da Fazenda Pública 
da Comarca de Santos, Estado de São Paulo, 
na forma da lei, etc… FAZ SABER a ALAN 
AUTOMÓVEIS DO LITORAL LTDA EPP, CNPJ 
sob o n° 08.200.932/0001-90, que nos autos em 
epígrafe, foi determinada a CITAÇÃO da ré para 
que esta apresente sua contestação, no prazo 
legal de 15 (quinze) dias, que começarão a correr 
após o prazo de dilação de 20 dias que contará 
da primeira publicação, sob pena de revelia, para 
quitação da importância referente à cobrança 
de multas de trânsito aplicadas ao veículo placa 
DWA-9531, no valor de R$ 9.361,45 (nove mil, 
trezentos e sessenta e um reais e quarenta 
e cinco centavos) atualizado até janeiro/2020, 
conforme tabela do Tribunal de Justiça do Estado 
de São Paulo, que deverá ser acrescido das 
verbas sucumbenciais, valores estes que deverão 
ser atualizados até a data do efetivo pagamento. 
E para que chegue ao conhecimento de todos e 
ninguém possa alegar ignorância, foi expedido o 
presente edital que será publicado e afixado no 
lugar de costume, na forma e para todos os efeitos 
da lei. Obs: No caso de revelia, será nomeado 
curador especial, como determina o inciso IV, do 
art. 257 do Código de Processo Civil.
Prazo para resposta: 15 (quinze) dias.

Santos, 01 de abril de 2025
Ariana Consani Brejão Degregório Gerônimo 

Juíza de Direito

EXTRAVIO DE DOCUMENTO 

NOME: LUIZ ALBUQUERQUE MELO 
FILHO

REF. ANUNCIO DE PERDA Cartão Vale 
Card. Alimentação.

COMUNICADO A Diretoria eleita em 2014, da Cooperativa 
Habitacional do Grêmio dos Subtenentes e Sargentos, informa 
que por falta de interesse dos cooperados em participar da 
Diretoria e Conselho Fiscal, não está sendo possível eleger nova 
diretoria e dar prosseguimento ao andamento normal da entidade. 
Para maiores esclarecimentos, solicitamos aos interessados que 
entrem em com contato com a Senhora Cecilia, no telefone 13-
98190-6990 (WhatsApp).

5ª Vara Cível - Foro de Santos. 5º Ofício. Citação - Prazo 20 
dias. Incidente de Desconsideração de Personalidade Jurídica 
(0012538-73.2023.8.26.0562) - Processo principal: 1024255-
12.2016.8.26.0562. A Dra. Sheyla Romano Dos Santos Mou-

ra, Juíza de Direito da 5ª Vara Cível ? Foro de Santos/SP.  
Faz Saber a Emanuel da Silva Capella, CPF 038.006.818-46, 
que Centro de Gestão de Meios de Pagamento S/A, ajuizou 
um Incidente de Desconsideração de Personalidade Jurídica, 
objetivando ser declarada a desconsideração da personalida-

de jurídica da empresa Translogística Transportes e Serviços 
Ltda, CNPJ 03.316.446/0001-18, objetivando integrar seus 
sócios, no polo passivo da presente ação, possibilitando-se, 
assim, o alcance de bens, os quais garantirão o débito em 
litígio. Estando o requerido em lugar ignorado, foi deferida 
a citação por edital, para que em 15 dias, a fluir após os  
20 dias supra, cmanifeste-se sobre o pedido, nos termos 
do art. 135, do Código de Processoc Civil, sendo nomeado  
curador especial em caso de revelia (art. 257, inciso IV, 
do CPC), presumindo-se verdadeiras as alegações de fato  
formuladas pela autora (Art. 344 do NCPC). Será o presente, 
afixado e publicado. Santos, 07 de abril de 2025.   N - 09 e 10

7ª VARA CÍVEL DO FORO DA COMARCA DE SANTOS - SP
EDITAL DE 1º E 2º LEILÃO e de intimação do executado e depositário FRANCISCO GARCIA RUIZ, inscrito no CPF/MF

sob  o  nº  043.005.148-44;  bem como sua mulher  LEILA REGINA COSTA,  inscrita  no  CPF/MF sob  o  nº  149.413.298-21;  da  promitente
vendedora SILVIA CRISTINA FALKENBURG, inscrita no CPF/MF sob o nº 142.611.678-08; e dos titulares do imóvel TOSHIO HONDA, inscrito
no CPF/MF sob o nº 037.914.678-91; e KINUE MINAKATA, inscrita no CPF/MF sob o nº 695.172.588-87. O Dr. José Alonso Beltrame Júnior,
MM. Juiz de Direito da 7ª Vara Cível do Foro da Comarca de Santos/SP, na forma da lei, FAZ SABER, aos que o presente Edital de 1º e 2º Leilão
do bem imóvel, virem ou dele conhecimento tiverem e interessar possa, que por este Juízo processam-se os autos da Ação de Execução de
Título  Extrajudicial  ajuizada  por  ANTONIO  SERGIO  AQUINO  RIBEIRO  em  face  de  FRANCISCO  GARCIA  RUIZ  - Processo  nº
1006700-35.2023.8.26.0562, e que foi designada a venda do bem descrito abaixo, de acordo com as regras expostas a seguir: DO IMÓVEL - O
imóvel será vendido em caráter "AD CORPUS” e no estado em que se encontra, sem garantia, constituindo ônus da parte interessada verificar suas
condições antes das datas designadas para as alienações judiciais eletrônicas. DA PUBLICAÇÃO DO EDITAL - O edital será publicado na rede
mundial de computadores, no sítio do Leiloeiro www.megaleiloes.com.br, em conformidade com o disposto no art. 887, § 2º, do CPC, inclusive as
fotos e a descrição detalhada do imóvel a ser apregoado. DA VISITAÇÃO - Os interessados em vistoriar o bem deverão enviar solicitação por
escrito  ao e-mail  visitacao@megaleiloes.com.br.  Cumpre esclarecer  que cabe ao responsável  pela  guarda do bem autorizar  o  ingresso dos
interessados, sendo que a visitação nem sempre será possível, pois alguns bens estão em posse do executado. Independente da realização da
visita, a arrematação será por conta e risco do interessado. DO LEILÃO - O Leilão será realizado por MEIO ELETRÔNICO, através do Portal
www.megaleiloes.com.br, o 1º Leilão terá início no dia 19/05/2025 às 16:30 h e se encerrará dia 22/05/2025 às 16:30 h, onde somente serão
aceitos lances iguais ou superiores ao valor da avaliação; não havendo lance igual ou superior ao valor da avaliação, seguir-se-á sem interrupção o
2º Leilão, que terá início no dia 22/05/2025 às 16:31 h e se encerrará no dia 12/06/2025 às 16:30 h, onde serão aceitos lances com no mínimo
60% (sessenta por cento) do valor da avaliação atualizada. DO CONDUTOR DO LEILÃO – O Leilão será conduzido pelo Leiloeiro Oficial Sr.
Fernando José Cerello Gonçalves Pereira, matriculado na Junta Comercial do Estado de São Paulo – JUCESP sob o nº 844. DO VALOR MÍNIMO
DE VENDA DO BEM – No 2º Leilão, o valor mínimo para a venda do bem corresponderá a 60% (sessenta por cento) do valor da avaliação
judicial, que será atualizada até a data da alienação judicial atualizada. DA PREFERÊNCIA – Nos termos do artigo 843, § 1º, do CPC, a quota
parte da coproprietária/cônjuge alheia a execução recairá sobre o produto da alienação do bem, sendo que o mesmo terá a preferência na
arrematação,  devendo  concorrer  no  leilão,  em  igualdade  de  condições,  visando  possibilitar  a  livre  concorrência.  Cumpre  informar  que  o
percentual de 2º leilão foi alterado para 60%, uma vez que é preciso garantir que a coproprietária LEILA REGINA COSTA (50%), receba
seus valores calculados a partir da avaliação do imóvel. O direito de preferência é conferido ao coproprietário, nos termos do artigo 843, § 1º,
do CPC para a aquisição do bem, devendo se habilitar para participar do leilão, em igualdade e condições perante outros licitantes. Existindo
disputa, o coproprietário poderá solicitar ao Leiloeiro (através do e-mail: contato@megaleiloes.com.br, antes do início do certame) exercer o seu
direito de igualar o lance de terceiro através de ícone IGUALAR LANCE, nos termos previsto do artigo 892, § 2º do CPC. DOS LANCES – Os
lances poderão ser ofertados pela Internet, através do Portal www.megaleiloes.com.br. DOS DÉBITOS – Os débitos de IPTU/ITR e demais taxas e
impostos serão sub-rogados no valor da arrematação nos termos do Art.  130, “caput”  e parágrafo único,  do CTN, bem como os débitos de
condomínio (propter rem) que também serão sub-rogados no preço da arrematação, conforme Art. 908, § 1°, do CPC. DO PAGAMENTO  -  O
arrematante deverá efetuar o pagamento do preço do bem arrematado, no prazo de até 24h (vinte e quatro horas) após o encerramento do leilão
através de guia de depósito judicial em favor do Juízo responsável, sob pena de se desfazer a arrematação. DA PROPOSTA - Os interessados na
aquisição  do  bem  de  forma  parcelada,  deverão  apresentar  proposta  enviando  de  forma  detalhada  sua  intenção  no  e-mail
proposta@megaleiloes.com.br (Art. 895, I e II, CPC). As referidas propostas serão apresentadas ao M.M Juízo respectivo, caso o leilão se encerre
negativo. No entanto caso o leilão se encerre positivo, as propostas apresentadas serão desconsideradas, vez que o pagamento à vista prevalece
sob o pagamento parcelado. Em resumo o interessado em adquirir o bem realizando o pagamento à vista, deve confirmar o lance em leilão, já
aquele que tem a intenção de realizar  o  pagamento de forma parcelada,  deve enviar  sua proposta por  e-mail,  ficando ciente das referidas
condições do Artigo 895§ 7º, CPC. Por fim, a apresentação de proposta não suspende o leilão (Art. 895, § 6º, CPC), devendo o mesmo ser
analisado pelo M.M Juízo respectivo que decidirá pela opção mais vantajosa para a resolução da lide. PENALIDADES PELO DESCUMPRIMENTO
DAS PROPOSTAS - Em caso de atraso no pagamento de qualquer das prestações, incidirá multa de 10% sobre a soma da parcela inadimplida
com as parcelas vincendas. O inadimplemento autoriza o exequente a pedir a resolução da arrematação ou promover, em face do arrematante, a
execução do valor devido, devendo ambos os pedidos serem formulados nos autos da execução em que se deu a arrematação (Art. 895, § 4º e 5º
do CPC). DA COMISSÃO – O arrematante deverá pagar ao Leiloeiro, a título de comissão, o valor correspondente a 5% (cinco por cento) sobre o
preço de arrematação do imóvel. O pagamento deverá ser realizado em até 24h (vinte e quatro horas) a contar do encerramento do leilão, através
de guia de depósito que será enviada por e-mail. A comissão devida ao Leiloeiro não está incluída no valor do lance e não será devolvida ao
arrematante em nenhuma hipótese, salvo se a arrematação for desfeita por determinação judicial ou por razões alheias à vontade do arrematante
e, deduzidas as despesas incorridas. DA REMIÇÃO: Na hipótese de acordo ou remição após a realização da alienação, o Leiloeiro fará jus a
comissão no percentual determinado neste edital sobre o valor da arrematação, conforme Artigo nº 7º, §3º da Resolução nº 236 do CNJ. Todas as
regras e condições do Leilão estão disponíveis no Portal www.megaleiloes.com.br, no CPC e Resolução nº 236 do CNJ. Por  qualquer
motivo caso a intimação pessoal do executado não se realizar por meio de seus advogados ou pelo endereço constante dos autos, será intimado
através do próprio edital de leilão nos termos do art. 889, I, do CPC. RELAÇÃO  DO BEM: DIREITOS DA MATRÍCULA Nº 136.819 DO 14º
CARTÓRIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE SÃO PAULO/SP - IMÓVEL: Imóvel: Rua Oscar Bressane, esquina com a rua Frei
Rolim, constituído pelos lotes 14 e 15 da quadra 79, Jardim da Saúde, 2ª Gleba, na Saúde – 21º Subdistrito, um terreno, medindo 31,20m de frente
em curva para a rua Oscar Bressane, em confluência com a rua Frei Rolim, daí deflete À direita, medindo 29,65m onde confronta com o lote 16,
defletindo à direita e mede 3,50m, daí deflete novamente à direita e mede 30,20m, até encontrar a rua Oscar Bressane, confrontando nessas duas
últimas com os lotes 33 e 13, todos da mesma quadra, encerrando a área total de 534,00m2. Consta na Av.01 desta matrícula que o terreno
desta matrícula é destinado somente a construção de uma casa de moradia, não podendo em caso algum, ser nele construída ou instalada
qualquer indústria ou comércio, nem cocheiras ou estábulos. Consta na Av.02 desta matrícula que no terreno desta matrícula, foi construído um
prédio sob nº520 à rua Oscar Bressane,  com 569,14m2. Consta no R.06 desta matrícula  que nos autos da Ação de Execução de Título
Extrajudicial, Processo nº 0076953-63.2004.8.26.0002, em trâmite na 1ª Vara Cível do Foro Regional do Ipiranga/SP, requerida por ALUÍSIO VAZ
CALVO e outro contra ELI HOLDING LTDA e outros foi arrestado o imóvel desta matrícula, sendo nomeado depositário o executado. Consta na
Av.07 desta matrícula a Ação de Adjudicação Compulsória, Processo nº 1003545-28.2018.8.26.0003, em trâmite na 37ª Vara Cível do Foro da
Capital/SP, requerida por CPPO PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA contra LEILA REGINA COSTA e outros. Consta na Av.09 desta matrícula
que nos autos da Ação De Execução Trabalhista, Processo nº 01501007420045150004, em trâmite na Assessoria de Execução II de Ribeirão
Preto/SP, requerida por ALINE FONTAINHA SOLER contra LEILA REGINA COSTA e outro foi penhorado o imóvel desta matrícula, sendo nomeado
depositário  o  executado.  Consta  na  Av.08,  10  e  11  desta  matrícula  que  nos  autos  da  Ação  De  Execução  Trabalhista,  Processo  nº
0024800-40.2006.5.02.0022, em trâmite na 22ª Vara do Trabalho da Capital/SP, requerida por NANCI DA SILVA GOMES DO AMARAL contra
LEILA REGINA COSTA foi penhorado o imóvel desta matrícula, sendo nomeada depositária a executada. Consta na Av.12 e 13 desta matrícula
que nos autos da Ação De Execução Trabalhista, Processo nº 0270200-76.2004.5.02.0018, em trâmite na 18ª Vara do Trabalho da Capital/SP,
requerida  por  JUSSARA  BASSANI  LIPPI  contra  LEILA  REGINA  COSTA  e  outro  foi  penhorado  o  imóvel  desta  matrícula,  sendo  nomeado
depositário o executado.  Consta na Av.14 desta matrícula a penhora exequenda do imóvel  desta matrícula,  sendo nomeado depositário  o
executado. Consta na Av.15 desta matrícula a distribuição da Ação de Execução de Título Extrajudicial, Processo nº 1006774.89.2023.8.26.0562,
em trâmite  na  1ª  Vara  Cível  de  Santos/SP,  requerida  por  ANTONIO SERGIO AQUINO RIBEIRO contra  LEILA  REGINA  COSTA e  outros.
Contribuinte nº 048.028.0046-0. Consta no site da Prefeitura de São Paulo/SP débitos inscritos na Dívida Ativa no valor de R$ 913.966,29 e
débitos de IPTU para o exercício atual no valor de R$ 48.556,70 (14/04/2025). Consta às fls.10.143 dos autos, o instrumento particular  de
compromisso de compra e venda do imóvel, firmado entre SILVIA CRISTINA FALKENBURG (promitente vendedora) e LEILA REGINA COSTA e
seu  marido  FRANCISCO  GARCIA  RUIZ  (promitentes  compradores).  Valor  da  Avaliação  do  Imóvel:  R$  2.400.000,00  (dois  milhões  e
quatrocentos mil reais) para agosto de 2024, que será atualizado até a data da alienação conforme tabela de atualização monetária do TJ/
SP. Débito desta ação às fls.10346 no valor de R$ 2.249.836,27 (abril/2025). Santos, 15 de abril de 2025. Eu, diretora/diretor, conferi. Dr. José
Alonso Beltrame Júnior-Juiz de Direito

 (11) 3149-4600  www.megaleiloes.com.br

SINDICATO DOS ESTIVADORES DE SANTOS
SÃO VICENTE, GUARUJÁ E CUBATÃO  

Av. Conselheiro Nébias, 36 - Paquetá-Santos/SP - Cep.: 11015-000
CNPJ 58.200.700/0001-00 Fone: (13)2202-4832

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Estivadores de Santos, São Vicente, Guarujá e Cubatão, no uso das atribuições que 
lhe são conferidas pelo Artigo 57 do Estatuto, convoca Assembléia Geral Extraordinária, em nossa sede social, Av. 
Conselheiro Nébias, nº 36, Paquetá, nesta cidade, no dia 12.05.2025, segunda-feira, às 08h00 em primeira convocação 
havendo número regimental ou uma hora após com qualquer número de presentes que estejam em dia com as obrigações 
estatutárias, a fim de deliberarem sobre a seguinte:

ORDEM DO DIA

ITEM I – APRESENTAÇÃO PARA DISCUSSÃO E DELIBERAÇÃO A NOVA PROPOSTA DE 
ACORDO COLETIVO DE TRABALHO APRESENTADA PELA EMPRESA RELIANCE.

Santos, 09 de Maio de 2025.

BRUNO JOSÉ DOS SANTOS
Diretor Presidente

Anuncie: 
(13) 99149-7354 
publ icidade@diariodolitoral.com.br

A leitura 
na medida 

certa.

Anuncie: 

(13) 99149-7354 
publicidade@diariodolitoral.com.br

www.diariodolitoral.com.br

Cultura

Marisa Orth 
é uma das 

atrizes mais 
versáteis de 

sua geração, 
com imensa 
contribuição 
na TV, teatro 

musical, 
cinema e 

música

BOB WOLFENSON/DIVULGAÇÃO

Marisa Orth está de volta aos palcos
NOVA TEMPORADA. Atuação da atriz emociona com peça inspirada no livro ‘A Saideira’, de Barbara Gancia, saga real contra o alcoolismo 

 A As tragicômicas histó-
rias dos mais de 30 anos de 
dependência do álcool con-
tadas pela jornalista Bar-
bara Gancia em sua  auto-
biografia “A Saideira: Uma 
dose de esperança após 
anos lutando contra a de-
pendência” ganharam os 
palcos no solo “Bárbara”, 
que rendeu à Marisa Orth 
o prêmio Bibi Ferreira de 
Melhor Atriz em 2024.

Para comemorar o re-
cente relançamento da 
obra em edição ampliada 
pela Matrix Editora e a pre-
miação de Orth, o espetá-
culo fará uma nova tem-
porada no Teatro Bravos, 
na zona oeste de São Pau-
lo, entre os dias 23 de maio 
e 29 de junho, com sessões 
às sextas, sábados e domin-
gos. 

Com texto de  Michelle 
Ferreira e direção e idea-
lização de Bruno Guida, 
“Bárbara” estreou em 2021 
e, desde então, já circulou 
por 15 cidades brasileiras, 
como São Paulo, Rio de Ja-
neiro, Uberlândia, Brasília, 
Porto Alegre, Fortaleza, Sal-

vador e Curitiba.
Além das histórias da 

jornalista, a montagem 
traz ainda reflexões da pró-
pria Marisa,  em um texto 
emocionante e cheio de pi-
tadas cômicas.

Dada a imensa reper-
cussão que o livro cau-
sou desde seu lançamen-
to, bem como as inúmeras 
palestras que a autora tem 
feito sobre o tema nos úl-
timos anos, o desafio da 
montagem sempre foi o de 

não realizar uma simples 
transposição para o palco.

“Como encenar algo já 
definitivo e tão bem rela-
tado em um livro? Ao mes-
mo tempo  em que a gen-
te pensava nisso, sempre 
houve a certeza de que ‘A 
Saideira’ possui uma força 
cênica e precisava ganhar o 
palco para tocar outros pú-
blicos”, revela a atriz.

Para isso, o diretor Bru-
no Guida apostou em re-
cursos cênicos simples e 
no jogo com a plateia, ele-
mentos que somente o tea-
tro pode oferecer.

Com uma dramaturgia 
livremente inspirada no li-
vro, Michelle Ferreira uti-
liza algumas situações ex-
traídas da obra, bem como 
inventa outras histórias, 
para dar forma a essa “nova 
Barbara ficcional”. 

Assim, “Bárbara” ga-
nhou uma encenação lim-
pa, privilegiando o traba-
lho da protagonista em 
um texto forte, cômico e 
ao mesmo tempo emo-
cionante. Toda narrativa é 
de desconstrução e os ele-

mentos cênicos colaboram 
nesse sentido.

O espetáculo conta ain-
da com direção de movi-
mento e suporte cênico de 
Fabricio Licursi, direção de 
arte de Gringo Cardia, fi-
gurinos de Fause Haten, 
design de luz de Guilher-
me Bonfanti e trilha ori-
ginal de André Abujamra. 
(Mariana Ribeiro)

O espetáculo 
fará uma nova 
temporada no 
Teatro Bravos, 
na zona oeste 
de São Paulo, 
entre os dias 
23 de maio e 
29 de junho, 
com sessões às 
sextas, sábados 
e domingos
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 A O Instituto Nacional do 
Seguro Social  (INSS) deter-
minou, ontem (8), o imedia-
to bloqueio de novas auto-
rizações para descontos de 
empréstimos consignados 
para aposentados e pensio-
nistas.

O bloqueio foi determi-
nado pelo presidente do 
instituto, Gilberto Waller 
Junior, em um despacho pu-
blicado no Diário Oficial da 
União.

“Determino o bloqueio 
dos benefícios para averba-
ção de novos descontos de 
empréstimo consignado”, 
ordena Waller.

INSS bloqueia novos 
descontos de empréstimo 

Os descontos poderão ser desbloqueados pelo próprio 
beneficiário, de acordo com os serviços do INSS

RAFA NEDDERMEYER/AGENCIA BRASIL 

Os descontos poderão ser 
desbloqueados pelo próprio 
beneficiário, de acordo com 
os serviços disponibilizados 
pelo INSS.

No próprio despacho, o 
presidente da autarquia ad-
mite que a suspensão atende 
a determinações do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
que suspendeu descontos 
diretamente dos benefícios 
previdenciários, em favor de 
associações e entidades sin-
dicais, após a Operação Sem 
Desconto, deflagrada no fim 
do mês passado. No último 
dia 23 de abril, a Polícia Fe-
deral e a Controladoria-Ge-

Bloqueio foi determinado pelo presidente do instituto, Gilberto 
Waller Junior, em um despacho publicado no DOU

ral da União deflagraram a 
Operação Sem Desconto, 
que investigou um esque-
ma de descontos não auto-
rizados em aposentadorias 
e pensões, da ordem de R$ 
6,3 bilhões.

O caso resultou na de-
missão do então ministro da 
Previdência Carlos Lupi, na 
exoneração do então presi-
dente do instituto Alessan-
dro Stefanutto, e no afasta-
mento de quatro dirigentes 
da autarquia e de um policial 
federal lotado em São Paulo.

O INSS está elaborando 
um Plano de Ressarcimento 
para as vítimas. (AB)

Violência 
no trânsito 
impacta SUS

 A A violência do trânsito no 
Brasil fez disparar o número de 
pessoas socorridas por servi-
ços de emergência do SUS (Sis-
tema Único de Saúde). Somen-
te em 2024, aproximadamente 
228 mil vítimas de acidentes 
envolvendo veículos automo-
tores e bicicletas acabaram in-
ternadas em serviços hospi-
talares custeados com verba 
pública. É como se a cada cerca 
de dois minutos um acidenta-
do desse entrada nessas emer-
gências. Em média, essas pes-
soas ficam seis dias internadas 
para tratamento. O número é 
o maior em ao menos uma dé-
cada. O total de hospitalizados 
em unidades do SUS por causa 
de acidente de trânsito no país 
no ano passado é 45% superior 
aos 157,6 mil casos de 2015. (FP)

 A Cerca de 1 bilhão de litros 
de chorume são despejados 
na Baía de Guanabara por 
ano. Diariamente, 3 milhões 
de litros do resíduo líquido, 
formado a partir da decom-
posição de matéria orgânica 
presente no lixo domésti-
co, são descartados indevi-
damente na baía oceânica 
que abrange 12 municípios 
do estado do Rio de Janeiro. 
Os dados foram divulgados 
pelo movimento social Baía 
Viva, que cobra a atuação dos 
órgãos ambientais contra a 
contaminação.

“Estamos vivendo a cha-
mada crise do chorume não 
tratado no estado do Rio de 
Janeiro”, declara o fundador 
do Baía Viva, Sérgio Ricardo 
Potiguara. Segundo ele, que 
é o mestre em ciências am-
bientais pela Universidade 
Federal Rural do Rio de Ja-

Baía de Guanabara, no Rio, recebe três 
milhões de litros de chorume por dia

Baía Viva 
denuncia a 
poluição das 
águas e aponta 
a extinção da 
biodiversidade 
marinha da baía 
e os prejuízos 
socioeconômicos

neiro (UFRRJ), além do vo-
lumoso despejo de choru-
me não tratado na baía, um 
dos cartões-postais do Rio 
de Janeiro, há ainda cerca de 
500 milhões de litros do re-
síduo líquido estocados ou 
armazenados de forma pre-
cária. (AB)

 A Os eleitores de todo o país 
que estão com pendências 
com a Justiça Eleitoral têm 
até o dia 19 de maio para re-
gularizar sua situação e evi-
tar o cancelamento do título  
eleitoral.

O prazo vale para quem 
não votou por três turnos 
consecutivos, não justificou 
a ausência na votação e não 
pagou as multas por ter dei-
xado de votar.

De acordo com o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), cerca 
de 5,3 milhões eleitores estão 
nessa situação.

Caso as pendências não 
sejam regularizadas, o títu-
lo de eleitor será cancelado 
pela Justiça Eleitoral. A medi-
da pode levar ainda a outras 
restrições, como não conse-
guir tirar passaporte ou car-
teira de identidade, renovar 
matrícula em instituição pú-
blica de ensino e tomar pos-

Eleitores têm até o dia 
19 para se regularizar 

se em cargo público após ser 
aprovado em concurso.

COMO FAZER.

O serviço de regularização 
é feito presencialmente nos 
cartórios eleitorais, pelo site 
da Justiça Eleitoral na inter-
net ou pelo aplicativo e-Títu-
lo.  Para saber se está na lista 
de pessoas que podem ter o 
título cancelado, o cidadão 
deve clicar no menu “Consul-
tar a situação eleitoral”.

Em seguida, as multas elei-
torais pela ausência nas vo-
tações devem ser pagas por 
meio de boleto, Pix ou car-
tão. O processamento do pe-
dido de regularização pode 
ser acompanhado eletronica-
mente. 

O cancelamento não vale 
para menores de 18 anos e 
maiores de 70 anos. Nesses 
casos, o voto é facultativo. 
(AB)

Cerca de 1 bilhão de litros de chorume são despejados na Baía de 
Guanabara por ano, formado a partir da decomposição do lixo 

TOMAZ SILVA/AGENCIA BRASIL 

 A O rendimento médio real 
dos brasileiros chegou a R$ 
3.057 em 2024, o maior va-
lor registrado desde 2012. Es-
ses rendimentos vêm do tra-
balho, de programas sociais, 
aposentadoria, pensões ou 
outras fontes, como alugueis, 
aplicações financeiras e bol-
sas de estudo.

O valor superou o recorde 
registrado até então, quando 
a média dos rendimentos dos 
brasileiros era R$ 2.974. Além 
disso, representa um aumen-
to de 2,9% em relação a 2023, 
quando o rendimento médio 
da população foi R$ 2.971 e 
um aumento de 3,3% em re-
lação aos R$ 2.948 registrados 
em 2019, antes da pandemia.

Os dados são da Pesqui-
sa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua), divulgada ontem 
(8), pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 

A pesquisa investiga, regu-
larmente, informações sobre 
os rendimentos provenien-
tes de todos os trabalhos e de 

Os dados são da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios 
Contínua, divulgada ontem (8), pelo IBGE

AGENCIA BRASIL 

Rendimento médio dos 
brasileiros chega a R$ 3.057

RECORDE DESDE 2012. Valor supera média, que era de R$ 2.974, um aumento de 2,9% em relação a 2023

outras fontes das pessoas re-
sidentes no Brasil.

Além de aumentar o ren-
dimento médio real, ou seja, 
descontada a inflação do pe-
ríodo, o Brasil também au-
mentou a parcela da po-
pulação que possui algum 
rendimento. 

De acordo com a Pnad, do 
total de pessoas residentes no 
Brasil em 2024, 66,1% (equiva-
lente a 143,4 milhões) tinham 
alguma renda. Em 2023, esse 
percentual era 64,9%.

De acordo com o analis-
ta do IBGE, Gustavo Fontes, 
o aumento do rendimento 
médio no Brasil foi puxado 
principalmente pelo trabalho. 

“Apesar de programas so-
ciais do governo importantes 
terem também contribuído 
para esse crescimento, o ren-
dimento do trabalho em 2024 
foi bastante importante no 
crescimento do rendimento 
de todas as fontes.”

A pesquisa traz também o 
rendimento mensal real do-
miciliar per capita, ou seja, 

o rendimento dividido por 
todas as pessoas da residên-
cia, incluindo os que não pos-
suem nenhum rendimento. 

Esse valor também foi, em 
2024, o maior da série histó-
rica (R$ 2.020), e significa au-
mento de 4,7% em relação a 
2023. 

Em relação a 2012, ano ini-
cial da série histórica, quando 
esse rendimento era R$ 1.696, 
a elevação foi de 19,1%. 

Os rendimentos prove-
nientes do trabalho represen-
tam 74,9% do total do rendi-
mento domiciliar e, as demais 
fontes de renda, 25,1%.

FONTES. 

Em 2024, aumentou tanto o 
valor do rendimento recebido 
pelo trabalho, quanto o nú-
mero de pessoas trabalhan-
do. Segundo a Pnad, 47% da 
população de 14 anos ou mais 
tinham algum rendimen-
to frequente por trabalho. 
Essa porcentagem equivale a 
101,9 milhões de pessoas e é a 
maior da série histórica. (AB)

Renda dos 
10% mais 
ricos é 13,4 
vezes maior

 A Também de acordo com a 
PNAD, os 10% da população 
brasileira com os maiores 
rendimentos recebem 13,4 
vezes o que ganham os 40% 
da população com os meno-
res rendimentos.

Apesar do país ainda ser 
bastante desigual, essa é a 
menor razão registrada des-
de o início da série histórica 
da pesquisa, em 2012. 

Em 2024, os 10% da popu-
lação que ganham mais re-
cebiam, em média, R$ 8.034. 
Já os 40% da população que 
recebem menos, ganhavam, 
em média, R$ 601. Em 2018, 
foi registrada a maior di-
ferença, os 10% mais ricos 
recebiam 17,8 vezes o que 
ganhavam os 40% mais po-
bres.

Considerados os 1% com 
os maiores rendimentos, a 
diferença aumenta. O rendi-
mento médio dessa parcela 
da população chegava, em 
2024, a R$ 21.767, 36,2 vezes o 
rendimento dos 40% de me-
nor renda. Essa razão redu-
ziu em relação a 2023, quan-
do era 39,2 vezes. (AB)

PESQUISA
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Curtas

TÉRMINO . Acabou o 
romance entre Débo-
ra Nascimento e Allan 
Souza Lima. O térmi-
no aconteceu de forma 
tranquila, sem brigas, e 
foi uma decisão mútua. 
A informação foi divul-
gada pelo Correio Bra-
ziliense e confirmada 
por uma fonte próxima 
ao ex-casal ao jornal O 
Globo. Segundo rela-
tos, o fim aconteceu há 
poucos dias. Os dois, 
que sempre mantive-
ram o relacionamento 
longe dos holofotes, op-
taram por seguir cami-
nhos diferentes.

LANÇAMENTO. Nes-
ta sexta-feira (9/5), a 
dupla sertaneja Rodri-
go Lessa & Miguel lan-
ça o single “Tô Indo”, a 
segunda faixa do novo 
DVD Do Jeito que Cê 
Gosta. A canção une de-
silusão amorosa com 
batida dançante — fór-
mula que tem movi-
mentado o público nos 
shows e se mostra uma 
forte candidata a hit.

C
láudia Abreu está 
de volta às novelas 
da Globo após nove 
anos. Em “Dona de 
Mim”, ela interpre-

ta Filipa, uma mulher que 
enfrenta diversas frustra-
ções e é diagnosticada com 
transtorno bipolar. Foi jus-
tamente a oportunidade 
de abordar o tema da saú-
de mental que a motivou a 
aceitar o convite para inte-
grar o elenco da novela das 
sete da emissora. “Minha 
personagem é bipolar, e a 
Rosane propôs discutir saú-
de mental. Muita gente sofre 
por não ter um diagnóstico. 
Se for uma mulher, então, 
muitas vezes é chamada de 
maluca, histérica. Quando o 
diagnóstico vem, também 
chega com ele o estigma. A 
bipolaridade não é uma es-
colha, não é algo que a pes-
soa pode simplesmente con-
trolar”, contou ela.

CLÁUDIA ABREU  
Atriz fala sobre personagem
De volta às novelas 

da Globo, Cláudia 

Abreu fala sobre 

transtorno bipolar de 

Filipa em ‘Dona de 

Mim’
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